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CHERS DONTREISIENNES ET 
DONTREISIENS

Toute l’équipe municipale se joint à moi et vous présente 
ses meilleurs vœux de santé, d’espoir, de bonheur et de 
solidarité pour 2025.

Notre motivation constante nous pousse à tout mettre en œuvre 
afin que notre commune reste dynamique autant qu’il se peut, pour 
nous permettre aussi de maintenir ce qui existe et nous identifie.
Vous trouverez dans ce bulletin élaboré par une équipe de 
bénévoles que je remercie, de nombreuses informations sur notre 
vie communale.

Depuis 2020, nous traversons des crises successives, la gestion 
d’une commune ne s’est pas simplifiée, surtout lorsque notre 
communauté de communes qui devait être un pilier s’enfonce 
financièrement. Avec toutes ses compétences, elle est devenue une 
entrave au développement des petites communes, parce qu’elle 
est trop grande, qu’elle souffre d’un manque d’unité, et qu’elle est 
lestée par des investissements non maîtrisés qui coûteront durant 
des années très cher en investissement et en fonctionnement. Pour 
une grande partie, leur intérêt communautaire interroge ; l’horizon 
est bien sombre.

Malgré ce contexte difficile, nous essayons de tenir nos objectifs, 
et de préparer les prochaines années, car nous devons anticiper 
l’émergence des projets.
Rechercher des financements et de les voir acceptés demande du 
temps. C’est pour cela que des dossiers sont en cours d’élaboration 
pour au moins les trois prochaines années. Les plus gros 
investissements seraient :
•  La réfection et l’aménagement de la traverse route de CHARENSAT.
•  La réfection et l’aménagement des rues du quartier de l’église (si 

assainissement),
•  La réhabilitation du bâtiment CHADEYRON.

Les réparations des toitures nous ont fait prendre un peu de 
retard, mais le côté positif étant que nos bâtiments communaux 
auront des couvertures neuves ou, à défaut rénovées. Notre 
église, et la maison CHADEYRON étaient ou sont des chantiers 
de grande ampleur.

Un espoir aussi, au moment où j’écris ces quelques lignes, est 
de peut-être pouvoir conserver notre réseau d’eau potable au-
delà de 2026, car le 9 octobre dernier, notre Premier ministre 
en a fait l’annonce devant l’assemblée du Sénat. Cependant, 
dans l’incertitude de la décision finale qui revient à l’Assemblée 
nationale, nous continuons les négociations avec le SIAEP de La 
Rozeille et celui du Sioulet.

Que ce soit dans le domaine de l’eau ou de toute autre 
infrastructure, notre souci constant est de respecter le travail de 
nos prédécesseurs, de l’entretenir et de le moderniser. De faciliter 
autant qu’il nous soit possible, le travail et le développement de 
nos commerces, de nos entreprises et de nos agriculteurs.

La vie municipale n’est pas toujours un long fleuve tranquille, 
elle demande un engagement de tous les jours : disponibilité, 
stabilité et détermination pour soutenir ce à quoi nous nous 
sommes engagés.
Dans ce bulletin, vous trouverez les principaux investissements 
de l’année 2024.

Vous trouverez le mot de chaque association, jamais à court 
d’idées ! Ce sont de formidables créatrices de lien social ; elles 
savent faire l’unité autour de François pour les grands moments. 
Nos remerciements à tous ces bénévoles.
Mouvement cette année chez nos pompiers, Fabienne a 
positivement marqué son passage dans notre commune. Elle 
passe le relais à Frédéric, lequel a conscience qu’il aura la chance 
de manager une équipe de jeunes, compétents et sympathiques. 
Nous lui souhaitons d’écrire une belle page d’histoire de notre 
centre de secours. Leur présence et les interventions qu’ils 
réalisent deviennent vitales au vu d’un contexte médical et social 
inédit et inquiétant.

Dans une situation géopolitique mondiale, économique, et 
écologique tendue, nous sommes obligés de rester optimistes, 
mais réalistes.
Depuis quelques années, la vie n’est plus la même, elle est 
rythmée par des tragédies en cascade. Qui aurait pensé revoir 
la guerre et son cortège d’horreurs, l’insécurité sur tout 
notre territoire, connaître des phénomènes climatiques sans 
précédent, des maladies qui touchent toutes les familles, des 
virus qui arrivent du monde entier.
Il n’y a pas de fatalité, nous n’avons jamais autant besoin d’être 
solidaires. Alors sortez de votre bulle, n’attendez pas que tout 
disparaisse pour vous engager, rejoignez les associations. 
Engagez-vous pour renforcer l’effectif des sapeurs-pompiers, 
devenez les promoteurs du bien vivre ensemble.

Notre école fait partie intégrante de l’attractivité de notre 
commune, nous y sommes tous attachés, et je remercie l’équipe 
pédagogique, le personnel périscolaire, les parents d’élèves, qui 
mettent tout en œuvre pour lui donner un côté familial.
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SOMMAIREBienvenue cette année à Guilia, Clary et Jules, félicitations aux 
parents et grands-parents.
Bienvenue aussi aux habitants de tous horizons qui ont choisi de 
venir vivre ici ; nous comptons sur votre implication dans notre 
commune.

Remerciements également à mes adjoints, aux conseillers 
municipaux, aux membres des commissions communales ; 
sans oublier le personnel pour son engagement de tous les 
jours et la perfection du travail effectué, son professionnalisme 
dans les domaines les plus variés, qu’ils soient techniques ou 
administratifs.
Nous nous attachons à travailler en toute sincérité, avec efficacité 
et rigueur, parce que nous sommes guidés par l’intérêt général. 
Pour cela, il peut nous arriver de faire des choix plus ou moins 
bien interprétés.

Je n’oublie pas nos partenaires institutionnels : l’État, la région, 
le département, le syndicat Est Creuse qui nous accompagnent 
dans la réalisation de nos projets, et avec qui, nous entretenons 
les meilleures relations.

Mes pensées vont aussi vers les malades, vers les familles 
endeuillées : que 2025 vous permette de retrouver la santé et 
d’effacer les cicatrices.
En ce début d’année, en raison des travaux à la salle polyvalente, 
nous n’aurons pas l’occasion de nous retrouver pour la 
cérémonie des vœux, mais nous reporterons ce rendez-vous en 
cours d’année.

Enfin, je vous souhaite, ainsi qu’à vos familles, la meilleure année 
possible. Qu’elle soit riche en belles surprises, en optimisme, en 
sérénité. Que votre bonne santé soit préservée.

Denis Richin
Le Maire
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Merci à toutes les personnes qui ont contribué à 
l’élaboration de ce bulletin
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Il y a 80 ans, le village 
de MANEROL vivait 

l’horreur. La grande 
majorité des personnes 

qui ont vécu cette 
tragédie en direct nous 

ont quittés. Pourtant, 
nombre d’entre nous 

ont connu et/ou ont des 
membres de leur famille 
(père, mère, grand-père, 

grand-mère, oncle…) 
directement affectés. 

Aujourd’hui, nous 
devenons les témoins ; et 
à notre tour, nous avons 
le devoir de transmettre 

la mémoire

4 JUIN 1944… 4 JUIN 2024

En 1940, après avoir été submergée par 
l’armée allemande, la France capitule 
et signe un armistice. De nombreux 
prisonniers seront envoyés en Allemagne 
pour travailler dans les industries 
d’armement. La France est occupée par 
l’Allemagne nazie.
Le 18 juin 1940, le GÉNÉRAL DE GAULLE, 
refusant la défaite, appelle depuis Londres, 
dans un message devenu historique, à 
former la résistance française.
1944, la résistance française s’organise 
pour mener des actions de sabotage 
un peu partout en France, dans le 
but de harceler l’armée allemande et 
de préparer le débarquement, mais 
personne ne savait où il aurait lieu.
Cette tragique journée du 4 juin 1944 
où 10 résistants furent massacrés à 
MANEROL : pourquoi des résistants 
auvergnats se trouvaient-ils ici en 
Creuse ?
Les FTP du camp Gabriel Péri avaient 
mené des actions de sabotage sur 
Clermont-Ferrand, ils étaient familiers 
de la région et improvisaient des camps 
de repli sur le territoire des Combrailles : 
SAURET BESSERVE, ST GERVAIS 

MÉMOIRE - HISTOIRE

D’AUVERGNE, BIOLLET, ESPINASSE, 
BUSSIERE, VERGHEAS, CHARENSAT, 
etc… où ils furent attaqués par les GMR 
(Groupes Mobiles de Réserve). Suite à 
ces derniers évènements, cette 1103e 
compagnie FTP s’établit en Creuse, 
sur les limites du Puy de Dôme ; et vint 
se dissimuler sur notre commune, à 
MANEROL, en mai 1944, où plusieurs 
hameaux abritaient des résistants.
Le 4 juin 1944, un matin comme tant 
d’autres, une colonne de la Wehrmacht 
composée de nazis et de miliciens français 
s’élance de CLERMONT, amenant avec 
eux un jeune étudiant aveyronnais, RENÉ 
BEFFRE (alias César), fait prisonnier 
quelques jours avant ; il devait les guider 
sur MANEROL. L’histoire dit que R 
BEFFRE ne voulant pas trahir ses frères 
d’armes, guida le convoi vers un ancien 
camp désaffecté de la commune de 
CHARENSAT au village des GOURILLATS. 
Devinant la supercherie, les nazis le 
tortureront avant de l’exécuter.
Certainement bien renseignés, ils 
s’élancèrent sur DONTREIX, mais il fallait 
trouver MANEROL. Pour encercler ce 
lieu, la colonne (deux camions, plusieurs 
voitures) se divisait en deux convois : l’un 
arriverait par le nord et l’autre par le sud.
Le temps est calme et ensoleillé, il n’y a 
pas beaucoup de mouvement autour des 
sept maisons du village. Les habitants 
vaquent à leurs occupations, aucun 
signe de danger pour la trentaine de 
maquisards présents ce jour-là. Certains 
sont partis au ravitaillement, d’autres 
pour des missions de renseignement, 
d’autres se reposent encore, car ils sont 
arrivés durant la nuit. Rien ne laisse 
penser que cette journée va être marquée 
par l’horreur et la barbarie.
Posté à l’entrée Est, un jeune maquisard 
surplombait les alentours. Dès qu’il 
aperçut des ombres se faufiler en 
contrebas, il tire. Alertés par les fusillades, 
la plupart des résistants prennent la fuite 
en forçant le barrage vers l’Ouest.
Mais dix n’y parviendront pas. Le guetteur 
et un ou deux autres maquisards tentant 
de ralentir les Allemands, sont tués. 
Prisonniers, sept hommes furent alignés 
le long de la grange et seront fusillés et 
défigurés selon le rituel nazi.
Après s’être livrés à des pillages, les 
Allemands et leurs alliés français 
incendient la grange.

D’anciens résistants ont assisté/assistent 
aux célébrations annuelles de commémo-
ration et nous ont fait part de leur vécu ; 
comme par exemple :
• Mme VAILLANT, Présidente du musée 
de la Résistance & de la déportation de 
Clermont Communauté : elle était agent 
de liaison, et transportait à vélo des mes-
sages de Clermont jusqu’ici ; parfois des 
armes.
• M. FOURNIER, rescapé de cette journée, 
16 ans : fils d’un chef de la résistance, 
il avait rejoint le camp lorsque son père 
s’était fait arrêter par la Gestapo. À la li-
bération, il retrouvait la dépouille de son 
père dans une fosse commune, son tor-
tionnaire fut arrêté et condamné à mort, 
il demanda à l’exécuter lui-même, et ne se 
privait pas de le dire.
Tous ces résistants racontaient leurs 
périples, ils étaient peu armés, dérisoi-
rement face à l’ennemi. Mal équipés au 
niveau vestimentaire. Ils fabriquaient des 
sandales Michelin avec du caoutchouc ou 
des pneus. Ils étaient mal nourris ; il ar-
rivait parfois qu’ils chapardent des œufs 
dans les poulaillers pour les gober.
Ils parlaient de la libération de 114 prison-
niers (prison de Riom, dont 16 femmes et 
une trentaine de condamnés à mort).
À cette époque très confuse, il y avait mal-
heureusement d’autres groupes de résis-
tants qui ternissaient l’image de ceux qui 
risquaient leur vie et la donnaient pour 
notre liberté.

De cette journée, il y eut deux résistants 
rescapés : l’un caché dans un arbre, 
l’autre dissimulé dans un abri à bois sous 
des fagots.
Une femme du village s’était mise à 
genoux et priait pour ne pas voir venir la 
mort.
La nouvelle se répandit vite, le curé, 
le maire, une infirmière, et d’autres se 
rendirent sur les lieux malgré la présence 
des Allemands, qui leur dirent quand ils 
découvrirent les corps mutilés à coups de 
crosse : "Voilà comment on les arrange".
Les habitants du village regroupèrent les 
corps des 10 Résistants et leur firent une 
toilette mortuaire, d’autres fabriquèrent 
des cercueils pour leur organiser de 
dignes funérailles.
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Noms inscrits sur la stèle avant la mention "3 inconnus".

En tout, c’est bien DIX RÉSISTANTS qui 
perdirent la vie à MANEROL, RECONNUS 
"MORTS POUR LA FRANCE".
Sur la stèle, il est mentionné "3 inconnus", 
plusieurs articles de presse récents évoquent 
trois résistants non identifiés. En réalité : seul 
un homme reste non identifié ; et deux noms 
ne figurent pas gravés sur ce monument :
- Pour l’un d’eux Paul JOZAT : suite à des 
soupçons de collaboration avec l’ennemi. 
Un historien auzançais, lui-même ancien 
résistant FTPF n’aurait pas fait mettre le nom 
de JOZAT sur le mémorial de Guéret s’il n’avait 
pas eu des doutes sur la suspicion, fondée 
probablement sur des éléments peu fiables.
- Pour le second Marcel LEGRAS, dont le 
nom est absent des monuments de GUÉRET 
et DONTREIX, nous ignorons les raisons 
pour lesquelles ce résistant, reconnu FFI, 
"Mort pour la France", au même titre que ses 
camarades, n’est pas signalé.
Nous n’en apportons aucun commentaire et 

nous les laissons reposer en paix.

Un hommage à travers un poème…
Jeunes martyrs du nazisme…

Résistants volontaires des Forces Françaises Intérieures : FFI,
Vous voici, au cœur de ce village de MANEROL, bien tapis,
En cette année 1944, à l’aube de cette journée du 4 juin,
Où la pensée de la libération aurait dû vous rendre sereins.

Harcelés et pourchassés par les occupants allemands,
Votre compagnie des FTP : Francs-Tireurs et Partisans
A dû se replier et s’établir sur ce tout petit hameau de Creuse,
Pour aspirer, non sans tarder, en une fin heureuse et victorieuse.

En ce printemps 1944, la bravoure fleurit de partout,
La libération est proche : l’espoir vibre autour de vous :
Vous, du Luxembourg au nom inconnu ; et vous : Albert, Léon, Louis,
Lucien, Marcel F, Marcel L, Maurice, Paul, William : prêts pour ce défi.

Mais, seulement à deux jours du débarquement allié en Normandie,
Par l’assaut de la Waffen SS et de miliciens français : ici, la tragédie.
Sous les cibles : votre groupe est anéanti ; de vos vies si courageuses,
Le 4 juin, vous payez par cette exécution tant barbare qu’honteuse.

Plongeant camarades et population dans la douleur, d’une France chérie,
Une patrie perd dix de ses enfants, de la Compagnie de Gabriel Péri.
Vos frères de combat réussiront à s’enfuir et à se réfugier non loin de là ;
Horrifiés, et avec dans leur cœur, ô combien, la peur d’un au-delà.

Jeunes volontaires emplis d’idéal et d’espoir,
Vous n’avez pas vu, du 8 mai 1945, la Victoire.
Face au nazisme, votre soif de liberté l’a emporté,
Pour que demain chantent enfin paix et fraternité.

Certaines informations de cet article s’appuient sur le dictionnaire biographique.
Le Maitron à travers une modification du 10 janvier 2022.

Que votre sacrifice pour nous tous symbolise à jamais,
Ces valeurs de Force, Courage, Solidarité, Respect ;
Et nous guide vers la paix, pendant des milliers d’ans ;
Cet idéal pour lequel vous avez combattu si vaillamment.

Vestiges de la grange du massacreStèle
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LES VITRAUX DE L’ÉGLISE DE DONTREIX

Le plus important est celui qui domine l’autel. 
Il a été offert par la famille d’un jeune soldat 
mort en Allemagne pendant l’occupation. Cette 
verrière de style XVe a été réalisée en 1930 par 
Francis CHIGOT, maître verrier né à LIMOGES.
Ce vitrail représente l’ascension de notre 
Seigneur, les anges qui accompagnent le 
triomphateur exécutent des danses. C’est une 
copie d’une partie du vitrail de la cathédrale 
de POITIERS.
Les vitraux de la nef sont de Henri CHANTREL, 
"verrier parisien" pour la 2e travée sud, et 
de Alain BUSSAC pour la 1re travée nord. Ils 
représentent Saint Antoine au nord et Saint 
Jean-Baptiste au sud. Ce vitrail porte au 
bas une inscription du nom de sa donatrice: 
Mme GORSE. Vers le milieu de l’église, à droite, 
un autre vitrail représente Saint Julien, 
patron de la paroisse. Le jeune officier de 
l’armée romaine foule aux pieds la statue d’un 
dieu païen. Ce vitrail a été offert par M. Paul 
VILLEBESSEY.
Les quatre petits vitraux qui ornent les 
chapelles ont été acquis par le chanoine 
LABBAS. Ceux qui sont dans la chapelle de la 
Sainte Vierge représentent Sainte Monique et 
Saint Abdon, "saint protecteur des moissons".
Ceux de la chapelle Sainte Anne portent 
l’image de Saint Claude et l’autre, celle de 
Sainte Anne. Très lumineux, les personnages 
sont des reproductions de tableaux de grands 
maîtres.

Il faut souligner 
la grande qualité 

et la diversité des vitraux, 
dont beaucoup 

sont modernes, 
style "Art Déco".

Saint Antoine Saint Julien

Sainte Monique Sainte Anne

Saint AbdonSaint Claude

Copie de la Cathédrale de Poitiers

PETIT PATRIMOINE
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LES CROIX DE CHEMIN : RITES, COUTUMES, CROYANCE… 
PETIT PATRIMOINE

Les premières croix auraient été érigées pendant le haut Moyen Âge 
par les moines chrétiens originaires de ces contrées. En 1534, le navigateur 

Jacques Cartier élève les premières croix au Canada, pour affirmer la prise de 
possession du territoire au nom du roi de France, François 1er.

Chaque croix de chemin possède sa propre histoire. Les raisons 
précises ayant motivé leur édification sont plus ou moins difficiles à 
retracer, surtout lorsqu’une croix est ancienne. Ces croix sont implantées 
plus particulièrement en zone rurale,

•  En bordure des chemins et principalement aux croisements, se 
trouvent des CROIX DE DIRECTION, aux formes, tailles et matières 
variées (bois, granite, fonte, fer forgé ou en ciment). Elles se seraient 
développées depuis le Moyen Âge pour christianiser les lieux ; pour 
guider et protéger le voyageur sur les chemins de pèlerinage.

•  Aux entrées des villages, signes d'un VÉRITABLE ACTE DE FOI, 
elles étaient érigées à la gloire de Dieu, pour diverses occasions : 
marquer les limites du domaine communal, commémorer une mort 
accidentelle ou naturelle, ou encore en guise de remerciement.

Lorsqu’une croix borde un champ, ccomme plusieurs recensées, c’est 
souvent pour invoquer la protection divine contre divers fléaux menaçant 
les récoltes : inondations, sécheresse, insectes, etc. Les grandes 

épidémies comme la peste ont donné lieu à la mise en place de croix pour 
remercier le ciel d'avoir épargné un village, une famille. De nos jours 
encore, il n'est pas rare de voir au bord des routes des stèles ou des croix 
érigées là où une personne proche ou célèbre a perdu la vie.

CERTAINES CROIX DITES "VOTIVES" sont installées dans le but 
d’exprimer un vœu ou de remercier Dieu pour une faveur obtenue (ex-
voto).

D’AUTRES, DITES COMMÉMORATIVES, perpétuent le souvenir 
d’événements heureux ou tragiques : fondation d’une paroisse, accident, 
Année sainte, etc.
Les rituels catholiques qui s’effectuaient auprès de la croix (comme par 
exemple, la récitation du chapelet en groupe, les soirs du mois de Marie 
en mai, évitant ainsi aux familles éloignées du village, de se rendre à 
l’église, chaque jour) se font aujourd’hui beaucoup plus rares.
Malgré l’abandon de certaines pratiques, il est intéressant de constater 
que de nouvelles croix sont érigées et que certaines croix anciennes 
sont entretenues.

En Creuse…
Claude FOYÈRE, passionné du petit patrimoine, a répertorié les croix 
creusoises, et nous fait partager le fruit de son travail sur le site

Et Dontreix…
Pour Dontreix, M. C. ROYÈRE a répertorié 83 croix de villages/bourg 
(possibilité de faire des rajouts et/ou modifications).

Cette année, trois d’entre elles ont fait "peau neuve" grâce à la 
réhabilitation de la municipalité et des employés municipaux que 
nous remercions vivement. Il s’agit des croix des villages : VINTEOL, 
LAVAUD-MARTEAU, LA VEDRINE.

ACCROCHAGE DES FICELLES…

Les ficelles s’accrochent 
sur le poteau prévu à cet effet 

et non sur la  croix 
qui n’a pas été érigée pour cela.

Croyant ou pas,
nous nous devons

de respecter le travail
de "nos bâtisseurs".
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Vous trouverez ci-dessous uniquement 
les actes présents dans nos registres
Du 28 novembre 2023 au 27 novembre 
2024.

La mairie ne fait apparaître que les actes 
inscrits sur les registres de l’état civil 
de la commune. Aussi, pour ceux qui 
ont quitté Dontreix et désirent porter 
à connaissance l’information d’un 
évènement, nous aurons plaisir à le 
faire paraître sur les prochains bulletins 
annuels. N’hésitez pas à contacter le 
secrétariat de mairie.

MARIAGES

Patrick BAUER et Nathalie BOUTONNET, le 29 juin 2024

ÉTAT CIVIL 2024

PACS
Joseph MARCHON et Chantal LABAYE, le 24 mai 2024

DÉCÈS
Jean DUPOUX à Auzances, ________________________________ le 19 février 2024
André Adrien MARCHAND à Évaux les bains, __________________ le 22 février 2024
Roger FAVARDIN à Auzances, ________________________________ le 7 mars 2024
Huguette LAGANNE née DUBOIS à La Courtine, __________________ le 23 mai 2024
Reine Marie Odile BELLOT née PALLIER à Évaux les Bains, __________ le 27 juin 2024
Yves MOUILLET à Charensat, ____________________________le 25 septembre 2024
Michelle RAVEL née MOUSSANG à Montluçon, ______________ le 14 novembre 2024
Catherine SPRINGARD à Dontreix, ________________________ le 26 novembre 2024

GESTION MUNICIPALE

NAISSANCES
Clary LESAGE le 23 octobre 2024 à Montluçon (03)

INFORMATION DE NAISSANCES
Emy POUMEROL le 8 avril 2024, petite fille de Gilbert & Fabienne COUVREUR du Bourg
Giulia SICARD – ORIOL le 8 mai 2024, petite fille de Patrick & Mireille ORIOL des Bournaux
Jules MEUNIER le 3 juin 2024, petit fils de Jacky et Marianne SECQUE de Villemaloux

Le secrétariat de mairie tenu par Bianca 
SARTORI & Sylvie BRETON est ouvert les 
mardis, mercredis, jeudis, vendredis de 
9 h 00 à 12 h 00 et les lundis, mardis, jeudis de 
13 h 30 à 17 h 00.
Recherches généalogiques les mardis et 
jeudis après-midi. Tel : 05 55 67 04 19
Email : mairie.dontreix@mairiedontreix.fr
Site internet de la commune :
http://dontreix23.e-monsite.com
N’hésitez pas à consulter notre page Facebook 
et panneaupocket
En cas d’urgence, s’adresser

au Maire 05 55 83 90 19
ou aux Adjoints :

05 55 67 05 26 - 05 55 67 09 33
Les services techniques sont assurés par 
Charlemagne PATINET, Thierry MÉJAN
et Daniel BERNARD.
Mireille BUSSIÈRE assure la cantine scolaire, 
la garderie.
Julie LAURENT assure la garderie.

SERVICES
MUNICIPAUX

L'agence postale - Bibliothèque est tenue 
par Virginie MASSON - 05-55-67-04-00

Départ du courrier à 13h30 du lundi au samedi
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BUDGET PRINCIPAL 2024

BUDGETS

DÉPENSES
011 Charges à caractère général 429 230,00 € 
012 Charges de personnel et frais  173 670,00 € 
014 Atténuations de produits 853,00 €
023 Virement à la section d'investissement 36 527,44 €
042 Opérations ordre transf. entre 692,00 € 
65 Autres charges de gestion courante 41 884,00 € 
66 Charges financières 4 500,00 € 
67 Charges spécifiques 1 200,00 € 
68 Dotations aux provisions 500,00 € 
Total  688 606,44 €

DÉPENSES

041 Opérations patrimoniales 16 511,82 € 
16 Emprunts et dettes assimilées 25 100,00 €
20 Immobilisations incorporelles 12 688,39 € 
21 Immobilisations corporelles 29 240,00 € 
23 Immobilisations en cours 411 400,00 €
Total  494 940,21 €

RECETTES

002 Résultat de fonctionnement reporté 223 598,91 € 
70 Prod. services, domaine, ventes  30 600,00 € 
73 Impôts et taxes 9 739,00 € 
731 Fiscalité locale 113 840,00 € 
74 Dotations et participations 204 061,78 € 
75 Autres produits de gestion courante 106 766,75 €
76 Produits financiers 0,00 € 
77 Produits spécifiques 0,00 €
Total  688 606,44 €

RECETTES
001 Solde exécution invest. reporté 29 956,02 €
021 Virement de la section de  36 527,44 € 
040 Opérations ordre de transfert entre sections  692,00 € 
041 Opérations patrimoniales 16 511,82 € 
10 Dotations, fonds divers et réserves 157 220,17 € 
13 Subventions d'investissement 165 532,76 € 
16 Emprunts et dettes assimilées 91 500,00 €
Total  494 940,21 €

INVESTISSEMENT

FONCTIONNEMENT

DÉPENSES
011 Charges à caractère général 28 707,00 € 
012 Charg. pers. et frais assimilés 34 430,00 € 
014 Atténuations de produits 13 000,00 € 
042 Opérations d'ordre entre section 38 590,89 € 
65 Autres charges gestion courante 1 000,00 € 
66 Charges financières 4 400,00 € 
67 Charges exceptionnelles 1 0 500,00 € 
68 Dotations aux amortissements 200,00 €
Total  121 827,89 €

RECETTES

002 Excédent antérieur reporté Fonctionnement 6 073,08 € 
042 Opérations d'ordre entre section 13 424,91 € 
70 Ventes prod fab, prest serv, mar 101 999,90 € 
75 Autres produits gestion courante 100,00 € 
77 Produits exceptionnels 30,00 € 
78 Reprise sur amort et provisions 200,00 €
Total  121 827,89 €

EXPLOITATION

BUDGET EAU 2024

DÉPENSES
040 Opérations d'ordre entre section 13 424,91 € 
16 Emprunts et dettes assimilées 7 265,51 € 
20 Immobilisations incorporelles 14 000,00 € 
21 Immobilisations corporelles 218 290,00 €
Total  252 980,42 €

RECETTES
001 Solde d'exécution d'inv. reporté 67 274,53 € 
040 Opérations d'ordre entre section 38 590,89 € 
13 Subventions d'investissement 87 115,00 € 
16 Emprunts et dettes assimilés 60 000,00 €
Total  252 980,42 €

INVESTISSEMENT
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SALLE POLYVALENTE

TRAVAUX

Cette salle a été construite en 1997. À l’époque, elle 
répondait aux besoins de la commune.
Aujourd’hui, très utilisée par une douzaine d’associations et 
fréquemment louée pour des fêtes de famille, elle arrive aux limites 
de ses possibilités. Espace cuisine trop exiguë, ce qui pose des 
difficultés pour respecter les normes sanitaires. Absence de local pour 
rangement du mobilier. Absence de local pour matériel technique. 
Actuellement, le rangement des tables est entreposé sous la scène, ce 
qui pose des difficultés de commodité. La réorganisation des espaces 
est difficilement réalisable dans l’état actuel. C’est pour ces raisons que 
le conseil municipal a décidé une extension des locaux. Cela consiste à 
réaliser un agrandissement coté Nord qui comprendra un local pour le 
rangement des tables et des chaises, une pièce pour l’entreposage du 
matériel de nettoyage et un agrandissement de la cuisine permettant 
ainsi de respecter les normes sanitaires.

PLAN DE FINANCEMENT

DÉPENSES EN HT RECETTES EN HT

Nature Montant en € Type de subv. 
+ Taux Montant en €

Études 29 382,00 DETR 40 % 91 627,27

Travaux 199 848,67 DSIL 20,85 % 47 880,00

Autofinancement 
39,15 %

89 658,40

TOTAL HT 229 230,67 € TOTAL HT 229 230,67 €

À PROPOS DE NOTRE
RÉSEAU D'EAU

Le Premier ministre
vient d’accéder 
à une demande
portée de longue 
date par les 
sénateurs et
les élus locaux.

Ce 9 octobre, alors qu’il était interrogé sur l’effort budgétaire prévu 
pour les collectivités territoriales dans le budget 2025, Michel 
Barnier a fait une annonce qui devrait satisfaire les maires. Ces 
derniers n’auront pas à transférer la compétence de l’eau et de 
l’assainissement aux communautés de communes au 1er janvier 
2026.

"On ne va pas revenir sur les engagements déjà pris et sur les 
transferts déjà réalisés, mais il n’y aura plus de transferts 
obligatoires en 2026*", a annoncé le Premier ministre, avant d’être 
longuement applaudi dans l’hémicycle.
Le chef du gouvernement a estimé qu’il était "temps de clôturer 
depuis la loi NOTRe de 2015 ce qui est une vraie difficulté, peut-être 
une blessure, dans la confiance entre le gouvernement et le Sénat*".

* Paroles prononcées par notre premier ministre Michel Barnier le 
9 octobre 2024 devant le Sénat

Que d’énergie dépensée, de courriers rédigés et adressés aux 
plus hautes instances de l’État. Que de réunions organisées 
pour anticiper ce transfert de compétence. Que d’insomnie, en 
recherchant les meilleures solutions qui débouchaient toujours sur 
le souhait qu’un jour le bon sens l’emporte !..

La ténacité des maires de toute la France, l’appui de nombreux 
parlementaires, et l’attention du premier ministre, font que nous 
pouvons espérer conserver notre eau, moderniser nos installations 
et garder notre indépendance.

Toutefois, à ce jour, la décision est en suspens, car le dernier mot 
reviendra à l’Assemblée Nationale ; et nous en serons informés 
début 2025.
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QUELLE EAU BUVEZ-VOUS ?

ZONE DE DISTRIBUTION : DONTREIX BOURG
Conclusion sanitaire Indicateur global de qualité

A : Eau de bonne qualité

B : Eau de qualité convenable

C : Eau de qualité insuffisante

D : Eau de mauvaise qualité

2023 Eau de bonne qualité bactériologique.
Teneur en arsenic conforme.

Indicateur 2022 : -

A

Origine et gestion de l'eau

Votre réseau est alimenté par les captages :
LAVOIR, PEROL, PRADIOU. L'eau est d'origine
souterraine.

Elle fait l'objet d'un traitement.

Votre réseau alimente de façon permanente 1
commune (DONTREIX), soit 418 personnes. Le
responsable des installations est : « MAIRIE DE
DONTREIX ».

Pour plus de renseignements, veuillez contacter «
MAIRIE DE DONTREIX » qui assure l'exploitation
du réseau.

Quelques conseils
Lorsque la concentration en fluor
dans l'eau est faible, un apport
complémentaire en fluor peut être
recommandé pour la prévention de
la carie dentaire. Demandez conseil
à votre médecin ou votre dentiste.

Signalez à votre distributeur d'eau
(coordonnées sur la facture) les
changements de saveur ou de
couleur de l'eau distribuée.

Dans les habitats équipés de
tuyauteries en plomb, ou après
quelques jours d'absence, laissez
couler l'eau quelques minutes avant
de la boire.

Si vous utilisez l'eau d'un puits ou
d'un récupérateur d'eau de pluie,
toute communication avec l'eau du
réseau public est interdite.

Pour aller plus loin

Retrouver les résultats des analyses de
l'eau de votre commune sur le site
Internet : www.eaupotable.sante.gouv.fr

Édité le 27/02/2024

UDI 023000039

L'indicateur global de qualité prend en compte les 30
paramètres / familles de paramètres faisant l'objet d'une
limite de qualité. Il est égal à l'indicateur de qualité du
paramètre le plus déclassant. Les résultats du contrôle
des paramètres de qualité liés aux canalisations ne sont
pas pris en compte, dans la mesure où ils ne sont pas
représentatifs de la qualité de l'eau distribuée sur la zone
concernée.

PARAMÈTRES D'INTÉRÊT POUR LA POTABILITÉ DE L'EAU

BACTÉRIOLOGIE A Bonne qualité

Micro-organismes indicateurs d’une éventuelle
contamination des eaux par des bactéries pathogènes.
Absence exigée.

Nombre de prélèvements : 14
Conformité : 100 %
Valeur maxi : 0 n/100 ml
Années prises en compte : 2022, 2023

NITRATES A Bonne qualité

Eléments provenant des pratiques agricoles, des rejets
domestiques et industriels. Le maximum réglementaire
est 50 mg/L.

Nombre de prélèvements : 2
Valeur moyenne : 20 mg/L
Valeur maxi : 20 mg/L

PESTICIDES ET MÉTABOLITES
PERTINENTS A Bonne qualité

Le terme "pesticides" regroupe plusieurs centaines de
substances différentes. Le maximum réglementaire est
0,5 microgramme/L pour le total des pesticides analysés
et 0,1 microgramme/L pour chaque substance. En-deçà
de la valeur sanitaire propre à chaque pesticide, l’eau
peut être consommée sans risque pour la santé.

Nombre de prélèvements : 1
Conformité : 100 %
Nombre de substances recherchées : 171
Valeur maxi : 0,014 microgramme/L

ARSENIC A Teneur conforme

Elément d'origine naturelle ou industrielle. Le maximum
réglementaire est 10 microgramme/L.

Nombre de prélèvements : 5
Valeur moyenne : 9,6 microgramme/L
Valeur maxi : 9,93 microgramme/L

INFORMATIONS COMPLÉMENTAIRES

DURETÉ Eau peu calcaire

Concentration en calcium et magnésium dans l'eau
exprimée en degré français. Il n'y a pas de valeur de seuil
réglementaire.

Nombre de prélèvements : 2
Valeur moyenne : 10,9 °f
Valeur maxi : 12,4 °f

CONDUCTIVITÉ À 25°C Bonne reminéralisation

Une conductivité inférieure à 200 microS/cm caractérise
une eau peu minéralisée

Nombre de prélèvements : 5
Valeur moyenne : 285 microS/cm
Valeur maxi : 310 microS/cm

ARS Nouvelle-Aquitaine - ARS NA Délégation départementale de la Creuse - 28 Avenue d'Auvergne CS 40309 23006 GUERET Cedex

05 55 51 81 24 ars-dd23-sante-environnement@ars.sante.frhttps://www.nouvelle-aquitaine.ars.sante.fr/
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La Communauté de 
Communes Marche et 
Combraille a engagé 
l’élaboration d’un Plan 
Local d’Urbanisme 
intercommunal 
(PLUi). Des réunions 
de lancement de 
la démarche ont 
été animées dans 
les communes du 
30/09/2024 au 
04/10/2024 par le 
bureau d’études 
KARTHEO, retenu 
pour assister les 
élus communaux et 
intercommunaux dans 
la réalisation du PLUi.

ÉLABORATION 
DU PLAN LOCAL 
D’URBANISME 
INTERCOMMUNAL 
(PLUi) DE
LA COMMUNAUTÉ 
DE COMMUNES 
MARCHE ET
COMBRAILLE

DRIVE
Association LA CAGETTE DES COMBR’AIL

Le Drive fonctionne depuis juillet 2021 toujours via la 
plateforme cagettedescombrail.fr avec :
-  un point de retrait à DONTREIX à côté de l’auberge ROUTE DE 

CLERMONT FERRAND
-  un second point de retrait un samedi matin par mois à la 

ferme du MONTAURAT à MÉRINCHAL.
Deux nouveaux producteurs ont rejoint l’équipe cette année :
-  LA BOUCHÉE LOCALE qui regroupe des éleveurs bovins dont 

l’atelier de découpe se situe à MAGNAT L’ÉTRANGE.
-  POTION SAUVAGE : Une savonnerie artisanale installée au 

village de LA GAYE à DONTREIX.
Merci aux bénévoles présents aux permanences.
Vous serez toujours les bienvenus aussi bien en tant que 
client(s), que bénévole(s).
Pour mémo :
-  Commande en ligne : www.cagettedescombrail.fr 

Du samedi matin (7 h) au mercredi soir (23 h 59)
-  Retrait des produits et paiement sur place  

le vendredi de 16 h 30 à 18 h 30 au local ROUTE DE 
CLERMONT FERRAND

- Retrait au MONTAURAT le samedi une fois par mois de 10 h 
à 11 h 30
Aucune adhésion, aucun abonnement ne seront demandés 
pour commander.
Pour tout renseignement : cagettedescombrail120@gmail.com
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Qu’est-ce que le PLUi ?

- Un projet politique prospectif : quel avenir 
pour le territoire intercommunal à l’horizon 
2038 ?
Le PLUi est un document de planification 
territoriale qui définira, pour une période de 
10 ans, les grandes orientations de la politique 
locale d’urbanisme. Il anticipera l’évolution 
du territoire intercommunal et les projets 
poursuivis.

- Un document réglementaire modernisé
Le PLUi est également un document 
réglementaire et légal. Il définira le droit des 
sols et les règles de construction applicables 
sur l’ensemble du territoire pour les permis 
de construire, les déclarations préalables, les 
permis d’aménager, etc.
Ainsi, à terme, le PLUi se substituera aux 
documents d’urbanisme communaux et au 
Règlement National de l’Urbanisme (RNU) 
pour les communes qui ne sont pas dotées 
d’un document. À ce titre, la mise en œuvre 
du PLUi permettra l’application de règles 
équitables pour l’ensemble des habitants 
du territoire intercommunal au travers 
d’un dispositif modernisé, plus accessible 
et répondant aux nouvelles exigences des 
législations (SRU, Grenelle 1 et 2, ALUR, ELAN, 
Climat et Résilience…).

- Comment se déroulera la procédure 
d’élaboration du PLUi ?
La procédure d’élaboration du PLUi se 
déroulera sur environ 4 ans, comprenant :

• Une phase technique de 3 ans avec :
-  La réalisation d’un diagnostic territorial ;

-  La définition d’un projet de territoire 
partagé par l’ensemble des communes et la 
Communauté de Communes ;

-  L’élaboration d’un dispositif réglementaire 
opposable : le zonage, le règlement et les 
orientations d’aménagement.

•  Une phase de validation administrative d’un 
an environ comprenant notamment la tenue 
d’une enquête publique.

Tous concernés !
Le PLUi définit une vision et une ambition pour 
le devenir du territoire mais aussi les droits et 
obligations des particuliers et professionnels 
pour tout projet de construction ou de travaux. 
C’est pourquoi tous les habitants et les acteurs 
socio-économiques sont concernés et doivent 
être informés et impliqués dans la réflexion.
La concertation avec les administrés sera 
permanente tout au long de l’élaboration du 
document et passera notamment :

• Par l’animation de réunions publiques ;

•  La publication d’articles dans la presse et les 
bulletins communaux et/ou intercommunaux ;

•  Des expositions évolutives au siège de la 
Communauté de communes.

Une boîte à idées ainsi qu’un cahier de 
remarques sont d’ores et déjà disponibles à 
la mairie si vous souhaitez donner votre avis 
ou soumettre une suggestion pour améliorer 
votre cadre de vie.
Des réunions publiques seront organisées aux 
mois de mai/juin 2025
Ces réunions auront pour objectif de vous 
présenter la démarche PLUi, ses objectifs et 
ses impératifs ainsi que les différents temps 
de concertation.
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ASSAINISSEMENT 
INDIVIDUEL
Ce qu’il faut savoir
C’est une compétence de la communauté 
de communes, laquelle a créé un service 
public d’assainissement non collectif 
(SPANC) pour la gérer.
Il a pour mission de réaliser des contrôles des 
installations de traitement des eaux usées 
tous les 5 ans chez les particuliers, selon les 
tarifs suivants :
• Contrôle des installations non conformes 
tous les cinq ans 95 €
• Contrôle des installations conformes tous 
les 10 ans 95 €
• Conseil à la conception (obligatoire) 150 €
• Réception des travaux avant remblaiement 
des ouvrages 100 €
• Refus de contrôle 190 €
Les contrôles classiques consistent à vérifier 
les ouvrages visibles et accessibles qui 
composent le système d’assainissement, soit 
bac dégraisseur, fosse septique ou toutes 
eaux, analyse de la surface du terrain, et 
visualisation d’éventuels rejets.
Suite à cela, un rapport de contrôle est adressé 
au propriétaire, et des travaux peuvent être 
demandés (vidange de la fosse, nettoyage du 
bac dégraisseur, et autres petites actions) ou, 
dans l’absolu, la réfection complète de votre 
assainissement.
Pour cela, vous devrez vous rapprocher du 
service du SPANC pour définir la technicité 
des travaux.
En cas de vente, l'acquéreur devra procéder 
aux travaux de mise en conformité dans 
un délai d'un an après la signature de l'acte 
authentique de vente. Au-delà, des pénalités 
financières seront appliquées, (500 € par 
année).
Si l’installation présente un risque 
d’insalubrité publique, ou de pollution, par 
exemple rejet sur le domaine public, ou 
nuisances au voisinage, pollution d’eau de 
source ou de surface. Le maire peut demander 
une réduction des délais d’exécution des 
travaux, ou, selon la gravité, une remise aux 
normes dans des délais fixés. Pour cela, si 
nécessaire, il s’appuiera sur les services de 
l’État.

Nous sommes souvent contactés pour 
des sections de chemins ruraux qui ne 
sont pas débroussaillées. Les services 
municipaux effectuent le débroussaillement 
de 56 km de voirie communale et une dizaine 
de km de pistes forestières. À noter, que ce 
soit une route bitumée ou un chemin d’ex-
ploitation, généralement la haie appartient 
au propriétaire foncier.
En ce qui concerne le débroussaillage des 
chemins ruraux desservant la plupart du 
temps des terrains agricoles ou forestiers, 
il revient à ces propriétaires d’assurer au 
moins l’entretien de leurs haies. D’autant 
plus qu’en général, ils sont équipés en 
matériel pour le faire. C’est une affaire de 
bon sens et de respect du voisinage.
Quoi qu’il en soit, les services de la com-
mune ne seront pas en mesure d’intervenir.

DÉBROUSSAILLAGE
DES CHEMINS 
RURAUX

PARCOURS
TERRA AVENTURA

Cette année, nous avons nettoyé 3 points 
d’incendie : LA CARTE JARRIGE, GIBREIX, LA 
VEDRINE. Une retenue de 60 m3 type géomem-
brane va être installée au pont de CHERPOZAT 
en collaboration avec la commune de LES MARS. 
Coût de l’opération : 8 171,52/2 = 4 085,76 € HT 
de part communale.

Celle-ci est dangereuse et demande : soit 
un équipement spécial, soit l’intervention 
d’un professionnel. Les pompiers ne peuvent 
qu’intervenir sur le domaine public ou dans des 
cas très particuliers.
L’intervention d’un spécialiste étant onéreuse, 
la commune a délibéré pour la prise en charge 
de 50 % des frais. Il suffira d’avertir la mairie 
de l’intervention (celle-ci pourra vous mettre en 
contact avec un professionnel). Ensuite, après 
avoir réglé : transmettre la facture en mairie, 
accompagnée d’un RIB. Ne prenez pas le ris-
que d’intervenir vous-même.

Notre projet de parcours Terra Aventura ne 
pourra aboutir, car le cahier des charges 
ne peut être respecté : insuffisance de point 
d’intérêt patrimonial visible observable tous 
les 500 m (hors croix, panorama, sentier 
nature) sans parcourir ou traverser une route 
départementale.

D’ici 2030 progressivement, il n’existera 
plus de réseau cuivre en France, son 
démantèlement va commencer à partir de 
2026. Pour la commune de Dontreix, son ef-
facement est prévu au 31 janvier 2027. Les 
usagers auront alors le choix de demander 
un raccordement à la fibre soit pour recevoir 
Internet via une box, ou bien choisir simple-
ment un abonnement téléphonique ; dans ce 
cas, une petite box sera installée et le prix 
de l’abonnement téléphonique correspondra 
à celui existant aujourd’hui. Cependant, afin 
d’être raccordé dans les délais, il est con-
seillé de ne pas attendre 2027 pour demand-
er un raccordement, car tout le monde ne 
pourra pas être servi en même temps.
Nous attirons également votre attention sur 
les faits suivants :
S’il y a une coupure de ligne due, par exem-
ple, à la chute d’un arbre ou d’une branche ou 
de toute autre nature, l’opérateur cherchera 
le responsable à qui il adressera la facture, 
d’où l’importance d’être bien assuré.

POINT
D’INCENDIE

DESTRUCTION DES 
NIDS DE FRELONS

FIN DU RÉSEAU 
CUIVRE 
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Les travaux ont commencé, il s’agit d’une 
remise aux normes imposée par la com-
mission de sécurité. Elle consiste à constru-
ire un local technique pour le rangement du 
mobilier et à agrandir la cuisine.
Cette salle ne pourra pas être utilisée durant les 
travaux, qui devraient se terminer en juin 2025. 
Les réservations ne pourront pas être prises 
avant la réception de fin de chantier.
En attendant, certaines activités auront lieu 
dans le club house

Une application 100 % anonyme,
0 % publicité et 100 % gratuit
Il vous suffit de télécharger gratuitement 
l’application PanneauPocket sur votre 
smartphone ou tablette en recherchant 
PanneauPocket sur

Si besoin, suivez le guide ci-dessous.
Si vous n’avez pas de smartphone, toutes 
les informations PANNEAUPOCKET sont 
aussi disponibles sur votre ordinateur. 
Sur une page internet, tapez

app.panneaupocket.com
et recherchez votre mairie.

Une mesure gouvernementale permet de 
faire bénéficier du service de la cantine à 
un prix réduit pour les communes rurales 
éligibles à la fraction "Péréquation" de 
la dotation de solidarité rurale. En août, 
la commune a délibéré pour une tarification 
sociale qui vise à apporter une aide aux foyers 
à faible revenu.
Cela consiste à proposer des tarifs différents 
aux familles, en fonction de leurs quotients 
familiaux et du nombre d’enfants au foyer.
Les familles dont le revenu imposable remplit 
les conditions pourront ainsi bénéficier d’un tarif 
de repas inférieur ou égal à 1 €.
Une subvention de l’État d’un montant de 3 € 
viendra compenser la différence pour chaque 
repas servi.
Un effort est fait pour l’approvisionnement en 
produits locaux et de préférence en Bio chaque 
fois que cela est possible.
Les repas sont variés, le "fait maison" est réalisé 
systématiquement par Mireille, notre cantinière 
que nous remercions pour ses compétences.
Nous avons également changé le piano de 
cuisson ; l’ancien avait plus de 30 ans.
Que ce soit en scolaire ou périscolaire, tout 
est mis en œuvre pour le bien-être de nos 
petits écoliers grâce aux efforts de tous les 
intervenants.

Bitumage, route de Beaulieu
à la limite de CHARRON
pour un montant de  ———————56 362,92 € HT
Remplacement d’un aqueduc
Route de LA CHAUMETTE  —————— 3 456 € HT
Empierrement du chemin de l’étang
du moulin des MOUNEYROUX,  ——— 6 270 € HT
Réparation de la toiture de l’église,
les autres sont en cours,  ————71 622,10 € HT
Agrandissement de la salle polyvalente en 
cours.
Pose d’une géomembrane pour point d’incendie 
de CHERPOZAT ————————————  4 085 € HT

AGRANDISSEMENT
DE LA SALLE
POLYVALENTE

CANTINE

TRAVAUX 
PRÉVUS EN 2025
(Liste non exhaustive)

TRAVAUX 
RÉALISÉS EN 
2024

Quartier de l’église. Remplacement des can-
alisations d’eau et enfouissement des réseaux 
secs, pose d’un nouvel éclairage public qui com-
prendra la mise en lumière de l’église et de la 
Vierge.
Les canalisations d’assainissement, qui sont de 
la compétence de la communauté de communes 
seront changées ultérieurement du fait du man-
que de trésorerie.
Par conséquent, ce secteur sera en travaux pen-
dant assez longtemps avant de réaliser la pose 
de bordures, de caniveaux et la finition par un 
enrobé.
Nous déplorons cette situation et nous mettrons 
tout en œuvre afin que ces travaux d’assainisse-
ment restent inscrits au budget de notre com-
munauté de communes.
Route de Charensat Enfouissement des ré-
seaux secs, remplacement de l’éclairage public. 
Étude d’aménagement de la traverse, demande 
d’inscription au budget du Conseil départemen-
tal, demande de financement.
Centre bourg : Remplacement des platines 
d’éclairage public par un système basse con-
sommation.
Voirie Route du MAS à LA CARTE JARRIGE : Cal-
ibrage, reprofilage et bitumage de la chaussée.
Entretien sur divers chemins
Bâtiments : Maison CHADEYRON (Marinette) 
étude de réhabilitation, plus divers travaux sur 
bâtiments, y compris la réparation des toitures.

RÉSEAU ÉLECTRIQUE
Le code de l’énergie reconnaît le droit de 
couper les arbres et branches à proximité du 
réseau électrique pour éviter toute avarie ; 
le bois coupé est laissé à disposition du 
propriétaire du terrain.
La législation en vigueur veut qu’une distance 
de 1 à 5 mètres entre les fils et la végétation 
soit appliquée.
Sur la voie publique, l’élagage à proximité des 
lignes électriques incombe au gestionnaire de 
réseau dans le respect du cahier des charges.
Le gestionnaire du réseau public de transport 
de l’électricité dispose d’un quasi-monopole 
pour assurer les activités de fonctionnement 
et de maintenance du réseau.

RÉSEAU TÉLÉPHONIQUE
Les propriétaires de terrains ou jardins ont 
la responsabilité de l’entretien de leurs 
plantations situées à proximité des réseaux 
téléphoniques via des opérations d’élagage ; 
en cas de carence il appartient à l’exploitant 
de procéder aux opérations d’entretien aux 
frais du propriétaire.
La commune intervient en dernier recours 
dans le cas où les opérations ne seraient pas 
réalisées, à travers les pouvoirs de police du 
maire.

Cette chaîne de responsabilité prévue par la 
loi paraît équilibrée en permettant un respect 
du droit de propriété

OBLIGATION 
D’ÉLAGAGE
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NOUVEAUX COMMERCES
Aménagement Paysager et Maçonnerie

Monsieur Adrien LOOCK
10 route de Clermont Ferrand 23700 DONTREIX

Contact : 06 29 27 07 57

FAST AND FRITES L’INSTANT GOURMAND

Madame Audrey KEIGNAERT
Place du monument aux morts dans le Bourg

Jours d’ouverture  
Les mercredis des semaines paires de 18 h 30 à 20 h 30

Contact : 06 60 48 48 13

Potion sauvage

C’est une savonnerie artisanale, ouverte par Tom 
Simien depuis un an maintenant, à La Gaye. C’est à la 
suite de plusieurs formations et de nombreux mois de 
développement, de recherche et de tests des recettes que 
la savonnerie a officiellement vu le jour en octobre 2023.
Tom crée des savons en saponification à froid. Ce 
processus permet de conserver les propriétés et 
vertus des huiles et beurres végétaux, car ils sont 
très peu chauffés pour la transformation. Les matières 
premières sont biologiques et minutieusement choisies 
en fonction des recettes. Les savons ne contiennent pas 
d’agent chimique, de colorant ou de parfum de synthèse, 
uniquement des produits naturels pour convenir à tous !
En plus de ses savons solides, Tom propose des baumes 
confectionnés à base de cire d’abeille, de beurres 
végétaux et de macérats huileux qu’il réalise à partir de 
cueillettes sauvages. Vous pourrez également retrouver 
des petits accessoires cousus main qui accompagnent 
ses cosmétiques.
Vous pouvez commander vos produits en ligne (retraits 
à la savonnerie possibles sur RDV ou expédition postale) 
ou les acheter dans les différents points de vente 
(notamment une fois par mois à la Cagette des Combr’ail) 
ou sur les marchés auxquels la savonnerie participe.
Toutes les infos sont à retrouver sur Facebook ou sur le 
site internet : https://potionsauvage.fr
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Le Syndicat Est Creuse Développement 
poursuit et accroît ses accompagnements 
grâce à plusieurs actions. Pensez à prendre 
contact avec nous afin d’optimiser au mieux la 
mise en place et le suivi de vos projets !

TEPOS : contrat ADEME
Le Syndicat accompagne les communes et entreprises dans le 
développement des énergies renouvelables thermiques. Proposé 
par l'ADEME et géré localement par Est Creuse, le Contrat de 
Chaleur Renouvelable territorial permet d'accéder aux aides du 
fonds chaleur, et ainsi remplacer progressivement les énergies 
fossiles de chauffage par des énergies renouvelables locales et 
moins chères !
Depuis 2021, 23 projets ont déjà bénéficié d'accompagnement, et 1,6 
GWh d'énergies fossiles ont été substitués, avec près de 750 000 € 
de financements attribués. Une dizaine de projets devraient 
bénéficier d'une aide avant la fin d'année 2024 pour près de 2 GWh 
d'énergies renouvelables annuelles !
Si le programme touche désormais à sa fin, il devrait reprendre 
en 2025 ou 2026 pour apporter de nouveaux financements. Afin 
de pouvoir vous faire prétendre aux Fonds Chaleur, le Syndicat 
recense donc dès à présent tout potentiel projet d'énergies bois, 
géothermie ou solaire thermique sur des bâtiments publics ou 
d'entreprises.

m.pellet@estcreuse.fr

ÉCONOMIE
Les entreprises peuvent nous solliciter dans la recherche de 
financement pour leur projet de création, reprise ou développement.
Le dispositif Actions Collectives de Proximité ACP est effectif depuis 
début 2024. Il s’agit d’un dispositif d’aides directes aux TPE dans 
les domaines du commerce et de l’artisanat. Celui-ci est financé via 
les deux EPCI et la Région NA.
Les thématiques d’aides pour les entreprises sont les suivantes :
- Amélioration des espaces de ventes,
- Transition énergétique
- Système de chauffage,
- Soutien à la transformation numérique,
- La modernisation des outils de production.
À ce jour, une esthéticienne a été aidée pour le changement de 
sa vitrine et une boucherie pour la modernisation de ces outils 
numériques. Et d’autres sont à venir.

s.ledieu@estcreuse.fr

www.estcreuse.fr contact@estcreuse.fr

AGRICULTURE
L’association Creuse Bio Noisette qui regroupe actuellement 
3 agriculteurs bio et l’industriel Jean Hervé, a reçu sa première 
ramasseuse de noisettes. Cette machine permet un travail plus rapide 
et de bonne qualité. La livraison de ce matériel au sein de l’association 
consolide le développement de la filière noisette en Creuse et nous 
l’espérons, va permettre de créer de nouvelles vocations.
Nous travaillons actuellement sur les coques de noisette comme 
paillage. Elles possèdent de nombreuses qualités en tant que couvert 
végétal en plus d’être une matière recyclée et renouvelable. Elles 
pourraient également être une autre façon de mettre en avant la 
noisette comme marqueur de territoire de la Creuse dans les espaces 
verts des collectivités.

m.briens@estcreuse.fr

LEADER
Grâce à l’Union Européenne - programme Leader 14-20 et la Région 
Nouvelle Aquitaine, le Groupe d’Action Local (GAL) du Syndicat, avec 
les chantiers d’insertion SIAE, ont mené une opération remarquable de 
rénovation du petit patrimoine bâti.
Moyennant 80 % de subvention, les communes ont pu préserver 
et valoriser les éléments architecturaux tels que les murets, puits, 
lavoirs, … (photos ci-dessous).
Ces travaux ont permis non seulement de sauvegarder le patrimoine 
local, mais aussi de favoriser l’insertion professionnelle des 
participants renforçant ainsi le tissu économique et culturel de l’Est 
Creuse. L’opération sera reconduite dans les mois à venir.

L.auzel@estcreuse.fr

Rénovation d’un ensemble lavoir, 
fontaine, murets Bussière Nouvelle

Rénovation d’une cloche - Domeyrot

Projets cofinancés par l’Union Européenne dans le cadre du programme Leader – Gal Est Creuse Développement
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Revenons sur l’animation forestière menée
par le service forêt de la Chambre d’agriculture
de la Creuse sur l’Ex-communauté de communes de 
Chénérailles et d’Auzances-Bellegarde.
Cette dernière était coordonnée par
le Centre Régional de la Propriété Forestière.

Entre juillet 2018 et juillet 2023 la Chambre d’agriculture de la 
Creuse a accompagné les propriétaires forestiers dans des actions 
individuelles et collectives.
Les travaux avaient débuté en 2018 avec des réunions d’information 
sur la gestion et la valorisation des forêts auxquels 80 propriétaires 
avaient pu assister. Dans un second temps, les propriétaires 
intéressés avaient pu bénéficier d’une visite conseil individuelle.
De 2018 à 2021, ce sont, au total, 99 propriétaires qui ont pu 
bénéficier de cette visite conseil pour 459 hectares de forêts. Ce qui 
a permis de mettre en évidence un potentiel de travaux et de coupes 
présenté en quelques chiffres :

•  106,3 ha de travaux (reboisement, débroussaillement, 
enrichissement, dépressage, élagage)

• 237,5 ha de coupes d’amélioration (éclaircies diverses) – soit 11 614 m3

• 72,9 ha de coupes rases et définitives (suivies par un 
renouvellement) – soit 13 061 m3

•  43,2 ha de parcelles en attente
Dans ce cadre chaque propriétaire s’est vu remettre une cartographie 
de ses parcelles et un compte rendu technique avec les itinéraires 
sylvicoles envisageables. Un lien étant systématiquement fait avec 
les droits et les obligations du propriétaire, ainsi que les aides 
potentiellement mobilisables.
À partir de 2021, une réflexion est engagée pour accompagner les 
propriétaires forestiers avec une approche collective. Cette réflexion 
est suivie par le Syndicat Est Creuse Développement dans le cadre de 
la contractualisation Régionale. Le massif du bois d’Évaux est alors 
identifié comme support pour travailler en ce sens. L’objectif est 
alors de faire émerger un ou plusieurs projets collectifs (Association 
de propriétaires et chantier groupé).
Le massif représente 445 ha de forêts d’un seul tenant pour environ 
130 propriétaires différents. Les Chênaies constituent la grande 
majorité des peuplements.

Association
La première étape a été la constitution d’un groupe de propriétaires 
intéressés par la démarche de création de l’association. Des 
réunions de travail ont été mises en place pour définir les besoins et 
les objectifs communs. Puis, ils ont été retranscrits dans la rédaction 
des statuts de l’association. Dans le même temps, une recherche 
active de membres pour constituer le bureau de l’association et 
étoffer le groupe a été menée.
Malgré le travail important mené par toutes et tous, l’action n’a pas 

https ://chambresagriculture.
fr/agriculteur-et-politiques/
foret-et-agroforesterie/

https ://nouvelleaquitaine.
cnpf.fr/

pu aboutir à la création de l’association. D’un commun accord, il a 
été décidé de renoncer à poursuivre les démarches de création. En 
effet, le manque de propriétaires volontaires et disponibles pour 
constituer le bureau et faire vivre l’association a mis un point d’arrêt 
à ce projet.

Chantier groupé
Le regroupement de 6 propriétaires a permis à chacun de pouvoir 
réaliser une coupe d’éclaircie sur ses parcelles. Sans cette action, la 
majorité des parcelles n’aurait pas pu en bénéficier, car le chantier 
n’était pas techniquement et/ou économiquement réalisable. Cette
mutualisation leur a également permis de solliciter une aide de la 
région Nouvelle-Aquitaine avec un taux bonifié dans le cadre du 
regroupement. Préalablement, chaque propriétaire accompagné par 
la Chambre d’agriculture a établi un document de gestion durable 
de ses forêts, afin de planifier la gestion pour les 10 années à venir.
Les propriétaires ont mis en commun leurs parcelles, les accès et 
les dépôts de bois afin d’optimiser le chantier sur le plan technique. 
Ainsi, 18 hectares de premières éclaircies de chênes ont pu voir 
le jour et permis la mobilisation d’environ 1 000 stères de bois. Ils 
seront transformés en papier, en bois de chauffage ou en sciage de 
faible qualité.

Printemps 2024
La Chambre d’agriculture en partenariat avec le CRPF et le Syndicat 
Mixte Est-Creuse organisera une journée forestière, afin de vous 
présenter le chantier groupé qui a été réalisé sur le massif des bois 
d’Évaux. Il permettra de mettre en avant la réalisation des coupes
d’amélioration qui ont pu voir le jour. Seront également abordés 
la mise en place des documents de gestion sur les propriétés 
concernées, le dépôt d’un dossier d’aide avec bonification auprès de la 
région ou encore la mutualisation des moyens (abattage, débardage, 
sorties et dépôts des bois). Si cette journée vous intéresse, vous 
pouvez contacter le conseiller forestier référent.

Contact et renseignements
Pierre BEUZE, conseiller forestier Chambre d’agriculture

Creuse
Tél. : 06 60 57 29 41 / Mail : pierre.beuze@creuse.chambagri.fr
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Le compostage est un mode de dégradation des matières 
organiques, en présence d’oxygène (procédé aérobie).

Recette : apport équilibré en matières carbonées (végétaux broyés, 
sciures de bois, cartons, écorces, pailles…) et en matières vertes 
ou azotées (feuilles vertes, tontes fraîches, restes alimentaires, 

épluchures, marc de café…) favorable à la dégradation par
les micro-organismes + bonne aération + humidité constante

et modérée + montée en température (55 °C suffisent
pour éliminer les agents pathogènes et graines d’adventices).

Depuis le 1er janvier 2024, 
conformément au droit européen 
et à la loi anti-gaspillage pour une 
économie circulaire (dite loi AGEC) de 
2020, les collectivités territoriales sont 
tenues de mettre en place un tri à la 
source des biodéchets, autrement dit, 
de proposer à leurs administrés une 
solution de tri.
Tri à la source, kézako ? Il s’agit tout simplement du 
tri au plus près du lieu de production du déchet, chez les 
professionnels (restauration collective, métiers de bouche, 
fleuristes, commerces alimentaires…), les collectivités, les 
ménages.

Biodéchets, kézako ? 

Ils englobent une partie des 
déchets organiques, soit 
biodégradables :
- les déchets alimentaires 
dits "de cuisine et de table" : 
restes de repas, épluchures, 
marc de café, coquilles 
d’œufs…,
- les déchets de parc et de 
jardin dits "déchets verts" : 
tontes de pelouse, feuilles 
mortes, tailles de haies, déchets issus d’élagage d’arbres (à 
condition qu’ils soient broyés au préalable).
La nouveauté est que cette généralisation concerne maintenant 
aussi les particuliers, qu’ils soient propriétaires, locataires, en 
logement individuel ou en copropriété.
L’objectif est de réduire d’un tiers le poids des ordures 
ménagères en passant ainsi de 196 kg/hab./an à 130 kg/hab./
an d’ici 2030 (chiffres de notre territoire). Si réduire notre 
consommation en produits ultra-emballés, éviter d’en produire, 
lutter contre le gaspillage alimentaire semblent une évidence ; 
cela doit passer par une baisse du poids des biodéchets dans 
les ordures ménagères résiduelles. Ils représentent encore 
une part importante des ordures ménagères qui pourrait être 
valorisée au lieu d’être enfouie ou incinérée. Les nôtres sont 
transportées vers l’unité de valorisation énergétique située à 
BAYET dans l’Allier.
L’essentiel est de sortir ces biodéchets de nos poubelles 
"grises" afin qu’ils puissent être valorisés comme il se doit. Oui 
mais comment ?
Parmi les solutions possibles déployées par les collectivités, 
on trouve : – la collecte séparée des biodéchets, par une collecte 
porte-à-porte ou un point d'apport volontaire (borne située sur 
l’espace public et accessible à tous) et – la gestion de proximité, 
à travers le compostage individuel ou partagé.
Les biodéchets collectés peuvent être dirigés vers diverses 
installations de traitement : plateforme industrielle de 
compostage, unités de méthanisation. Les filières de valorisation 
(biogaz, matières fertilisantes) doivent alors être structurées, 
les débouchés adaptés et calibrés aux besoins locaux.
Rien de plus facile que de composter ses déchets !

COMPOSTAGE OU COMMENT VALORISER NOS BIODÉCHETS !

Le compost mûr et stabilisé, obtenu après plusieurs mois est un 
or brun qui retournera au sol sous une forme vivante. Il présente 
le double avantage d’être utilisable sur place au potager et de 
ne nécessiter aucun transport préalable des matières.
D’autres types de compostage, économes en place, existent 
comme le lombricompostage, le bokashi (compostage à la 
japonaise).

Ce qui est déjà fait
* au niveau de la commune
Les services municipaux alimentent en continu la plateforme 
de compostage par les déchets issus de l’entretien des espaces 
verts ou de la cantine de l’école.
* à l’échelle de notre territoire communautaire
C’est pour l’instant la gestion de proximité qui est optée avec 
la mise à disposition de composteurs individuels dès le début 
d’année 2025. Il sera bientôt possible d’en commander de 
3 tailles différentes. S’adresser auprès de la Communauté de 
communes Marche et Combraille (05 55 67 86 15).
En parallèle de ces mesures d’incitation à mieux trier, la mise 
en place d’une tarification incitative qui verrait chaque foyer 
payer en fonction du poids de ses déchets est envisagée, une 
étude de faisabilité est en cours.

Si le compostage agricole est bien connu, réaliser son compost 
chez soi à plus petite échelle est tout aussi pertinent. Il peut 
être réalisé soit en tas, soit dans des bacs spécifiques appelés 
composteurs.

C’est l’intercommunalité qui exerce la compétence "Collecte et 
traitement des déchets ménagers et assimilés". Sur le territoire 

de la Communauté de communes Marche et Combraille en 
Aquitaine, 3 entités se partagent la gestion (dont le SICTOM de 
CHÉNÉRAILLES et le SIVOM d’AUZANCES-BELLEGARDE). Notre 

commune est couverte par le SIVOM qui intervient sur toutes les 
26 communes de l’ex-CC d’AUZANCES-BELLEGARDE ainsi que 

CHARENSAT (hors-CC).

Un petit rappel de civisme. Nous sommes responsables de la 
valorisation de nos biodéchets autrement dit, il est mal venu de les 
déverser sur les chemins communaux, voies d’accès ou parcelles 

du voisin malgré leur caractère biodégradable !

Il est judicieux que le compostage s'installe dans le quotidien de 
tous, surtout lorsqu’on ne manque pas d’espace en extérieur. 
Les biodéchets doivent être vus comme une ressource utilisable 
en local. Restons "tout verts" pour réduire nos poubelles !
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L'HIRONDELLE ET LE MARTINET

S'il y a bien une chose qui confirme 
l'arrivée du printemps, c'est le retour 
des hirondelles. Et c'est un bonheur 
renouvelé chaque année. D'autant que 
les hirondelles sont en déclin depuis 
quelques années.

Comment apprendre à différencier ces oiseaux avant qu'ils ne disparaissent.
Ces deux espèces d'oiseaux présentent des différences significatives 
tant au niveau de leur apparence que de leurs habitudes de vie.

Différences physiques
Bien que similaires en apparence, plusieurs caractéristiques 
permettent de distinguer les hirondelles, des martinets :
- Ailes : les ailes des hirondelles sont longues et effilées formant un V 
très marqué tandis que celles des martinets dessinent précisément 
la forme d'une faucille.
- Ventre : le ventre des hirondelles est généralement blanc ou crème 
alors que celui des martinets est entièrement noir.

Tendances comportementales
Un autre moyen de distinction repose sur le comportement. Les 
hirondelles se posent fréquemment sur des fils électriques, ce que 
les martinets ne font jamais en raison de leurs pattes inadaptées au 
fait de pouvoir se poser ou se percher.
Tous les deux sont des espèces pour la plupart migratrices, ce qui 
signifie qu'ils ne viennent en France que pour se reproduire.
Les hirondelles comptent sept espèces. Les plus connues sont 
l'hirondelle des fenêtres qui bâtit son nid en argile sous les toits 
ou contre les murs et l'hirondelle rustique qui préfère les milieux 
agricoles (granges, écuries, étables … etc.).
Le martinet le plus répandu est le martinet noir. 
À la différence le martinet fait partie des oiseaux qui ne se posent 
jamais (ou très rarement), ils dorment et s'accouplent en vol. En effet 
la configuration de leurs ailes implique que lorsqu'elles sont fermées, 
elles dépassent du bout de leur queue, il est donc très difficile de 
rester posé avec un tel handicap. Ils sont en outre munis de pattes 
très courtes ne leur permettant pas de se poser contrairement aux 
hirondelles. Ils ne se posent que pour la couvaison.

Durée de vie et protection des hirondelles et 
des martinets
La durée de vie de l'hirondelle est comprise entre 5 et 12 ans selon 
l'espèce, tandis que le martinet vit entre 10 et 20 ans.
En France, toutes les espèces d'hirondelles et de martinets sont 
protégées par la loi, il est donc théoriquement interdit de porter atteinte 
directement aux individus mais aussi indirectement, c’est-à-dire en 
détruisant leurs nids et leurs couvées. Malgré cela, les nids de ces 
oiseaux sont régulièrement détruits.

D'autres facteurs concourent à leur disparition
L'utilisation des pesticides réduit le nombre d'insectes dont se 
nourrissent les hirondelles. Et pour les hirondelles rustiques, la 
disparition des édifices ouverts, comme les granges et les étables, 
réduit les possibilités de nidification.
Bien que protégées par la loi, on estime que les populations de ces 
oiseaux connaissent une forte baisse : 40 % pour les martinets et 75 % 
pour les hirondelles au cours des dix dernières années.

Actions de conservation
Il est impératif de réduire l'utilisation des pesticides afin de préserver 
les sources alimentaires naturelles de ces oiseaux. La sensibilisation 
du public et la promotion de pratiques agricoles durables peuvent 
contribuer grandement à leur survie.
En apprenant à mieux connaître et protéger nos amis ailés, nous pouvons 
garantir que les générations futures pourront également profiter de leur 
présence chaque printemps.

Agissons ensemble pour éviter que les hirondelles et les 
martinets ne deviennent qu'un souvenir lointain.
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Une des 100 espèces les plus invasives au monde : le moustique tigre

Le moustique tigre adulte réapparaît chaque année, à la fin du printemps. Avant 
cela, il a veillé à coloniser les contenants naturels ou artificiels de toutes formes, 
pour constituer sa zone de ponte (son gîte larvaire) - parfois même pendant 
l’hiver : coupelles pour pots de fleurs, pneus usagés, jouets, récupérateurs d’eau 
de pluie, mobiliers de jardin, piscines non entretenues, bâches, etc. Il aime le 
béton, le plastique ; et n’a pas forcément besoin de beaucoup d’eau. L’équivalent 
d’un bouchon peut parfois être suffisant pour que ses larves se développent. Il 
n’aime pas les milieux naturels (rivières, mares), car les larves sont dévorées par 
les prédateurs. La femelle fécondée, pond directement sur les parois asséchées 
de ces contenants susceptibles de se remplir d’eau. Une fois au contact de l’eau, 
au retour des beaux jours, les œufs se développent rapidement : en une semaine 
les larves prennent la forme adulte. La femelle peut pondre tous les 12 jours. 
Elle va en moyenne pondre 5 fois au cours de sa vie (150 œufs par ponte) soit 
environ 750 œufs au total, ce qui explique la diffusion rapide de cette espèce 
(chiffres rapportés par l’ARS Auvergne Rhône Alpes – cependant, d’autres sites 
diffèrent, avec un point commun, l’importance du nombre).

Dans la plupart des cas, la piqûre de moustique tigre est bénigne et disparaît 
en quelques jours. Mais il peut arriver, que le moustique tigre transmette des 
maladies virales graves. En métropole, le virus de la dengue (GRIPPE TROPICALE) 
est le principal virus transmis.
Le risque est maximal de mai à novembre, d’où une surveillance renforcée 
pendant cette période.
La circulation très active de la dengue dans les territoires français d’Amérique 
& en Guyane, l’augmentation du nombre de cas importés en métropole incitent 
les autorités sanitaires à appeler à la vigilance les professionnels de santé 
et la population afin de limiter les risques de survenue d’une épidémie de 
dengue en métropole ; (vigilance renforcée, notamment pendant la période des 
Jeux olympiques et paralympiques). Sur toute l’année 2023, plus de 2 000 cas 
importés de dengue signalés dans l’hexagone, + de 80 % de ces cas revenaient de 
Martinique ou de Guadeloupe, et 6 % de Guyane, où des épidémies sont en cours 
depuis mi-2023.
La lutte contre les virus transmis par le moustique tigre est l’affaire de tous.
En agissant sur son environnement direct ou en adoptant les mesures de précaution 
permettant de limiter les risques de se faire piquer, chacun peut contribuer à la 
lutte contre les maladies vectorielles transmises par les moustiques.
Aucune mesure n’est efficace à 100 % ; c’est la somme de toutes ces actions 
individuelles et collectives qui permet de diminuer la transmission.

CARTE D'IDENTITÉ
NOM Moustique tigre OU Aedes albopictus
ORIGINE Asie du Sud-Ouest
SIGNES PARTICULIERS Zébré NOIR et BLANC sur tout le corps et 
les pattes, ligne blanche le long du thorax
TAILLE Équivalente à celle d’une fourmi : petit (5 mm), plus petit 
qu’une pièce de centime !

CARACTÈRE Rapide, silencieux et vif ; 
diurne : je pique le jour (notamment en 
début de matinée et fin d’après-midi).
NOURRITURE Produits sucrés comme 
le nectar
ESPÉRANCE DE VIE En été, la durée de 
développement de l’œuf à l’adulte dure 
entre 8 et 12 jours. Adulte, je peux vivre 
entre 1 & 2 mois, plusieurs générations 
vont se succéder au cours de la saison.

Notre département de la CREUSE n’est plus totalement épargné par le 
moustique tigre. En effet, lors de l’été 2023, un foyer a été découvert 
à SARDENT. ACTUELLEMENT, LA CREUSE N’EST PAS CONSIDÉRÉE 
COMME COLONISÉE. En effet, le moustique tigre vole mal, et se 
déplace peu par lui-même. Les autorités sanitaires estiment qu’il y 
a colonisation si l’on retrouve des individus à plus de 150 mètres de 
l’endroit où il est né, ce qui n’était pas le cas à Sardent en 2023.

SE PROTÉGER
Éviter les piqûres
• Porter des vêtements longs 
et amples (il serait attiré par 
certaines couleurs)
• Utiliser des répulsifs,
• installer des moustiquaires, etc.

LIMITER LA PROLIFÉRATION
Pour limiter la prolifération et son 
installation dans l'environnement, 
il convient de lutter contre les 
gîtes larvaires, propices à son 
développement, comme supprimer les 
eaux stagnantes à l'intérieur et autour 
des habitats, dans les dessous de pots, 
les déchets, les gouttières, etc.

Je peux être vecteur de 
virus comme : la dengue, 
le chikungunya, le Zika

Mes prédateurs : 
Oiseaux insectivores (ex. 

Hirondelles, Martinets, 
Mésanges bleues),

Chauves-souris, araignées, 
poissons, Libellules…

Informations issues de plusieurs sites régionaux de l’ARS (Agence Régionale de la Santé) & du ministère de la santé

L’ARS a confié (via un marché public) les missions à Qualyse et 
Altopictus. La surveillance s’est traduite par la mise en place de 
12 pièges pondoirs sur Guéret, Aubusson, La Souterraine et Gouzon.
Les pièges sont relevés une fois par mois. En 2023, 84 relevés réalisés : 
83 négatifs et 1 inexploitable.
2024 : Les autorités sanitaires renforcent la surveillance et mènent 
des actions de sensibilisation. Les résultats de 2024 seront connus 
après impression de ce bulletin.

Je suis arrivé en 2000 en Europe (Belgique), via l’importation de pneus 
d’occasion. Les déplacements humains, notamment les transports routiers 
ont amené ma dispersion. On me repère en France en 2004, dans les Alpes-
Maritimes, sur la commune de Menton.
Depuis, je m’installe peu à peu sur tout le territoire. Je dispose d’une 
grande faculté d’adaptation à mon environnement. Je viens de coloniser 7 
nouveaux départements (statistique au 1er janvier 2024) ; si bien que je suis 
présent dans 78 départements sur 96 de métropole.

Une commune est considérée comme colonisée par le moustique tigre si au 
moins un des 3 critères est rempli
1.  Des œufs de moustiques tigre sont observés sur 3 relevés successifs d'un 

piège pondoir,
2.  La prospection permet l'observation de larves et/ou d'adultes dans un rayon 

supérieur à 150 mètres autour d'un signalement ou d'un piège positif,
3.  La distance entre 2 pièges positifs ou 2 signalements positifs est supérieure 

à 500 m.
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LA GENDARMERIE D'AUZANCES

communique sur la prévention des 
cambriolages résidentiels.
Eu égard à la recrudescence de cambriolages sur la circonscription de la 
communauté de brigades d’AUZANCES, il convient de rappeler les bons 
réflexes pour lutter contre ce phénomène :
- Fermez vos portes, fenêtres et volets ;
- Laissez des signes visibles de présence même pour une courte absence ;
- activez diverses sources lumineuses par des minuteries pour dissuader 
les cambrioleurs ;
- Placez vos objets de valeur en lieu sûr ;
- Installez des alarmes sonores idéalement reliées à un centre de 
surveillance ;

- Les cambrioleurs agissent de jour comme de nuit ;
- Ne signalez pas votre absence sur les réseaux sociaux ou sur votre 
répondeur téléphonique, mais à la gendarmerie via le dispositif 
"opération tranquillité vacances"
- Signalez immédiatement tout comportement suspect ou allées et 
venues inhabituelles dans votre quartier à la gendarmerie, en relevant 
notamment le numéro d’immatriculation de tout véhicule suspect ;
- Méfiez-vous des démarcheurs : ne les laissez pas pénétrer dans 
votre domicile, même s’ils vous présentent un document ou une carte 
professionnelle, et téléphonez à la gendarmerie en cas de doute. Les 
vols perpétrés par de faux policiers ou de faux employés de service 
public sont courants.
- En cas de cambriolage, ne touchez à rien et composez le 17.

En cas d’urgence, composez le 17

sinon adressez-vous directement à votre gendarmerie locale :

Brigade de Proximité d’AUZANCES
1 avenue du 8 mai 1945 23700 AUZANCES

05.55.67.00.07
cob.auzances@gendarmerie.interieur.gouv.fr

CENTRE DE SECOURS
ERRATUM page suivante
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JARMENET

Le site de JARMENET répond à la demande
des pêcheurs, mais il manque de bénévoles 
pour s’en occuper.
Le 19 novembre, nous avons procédé à la vidange de l’étang pour nous 
permettre de faire un inventaire de l’empoissonnement. Nous avons 
pu en déduire qu’un bon nombre de gros brochets ont fait la joie des 
pêcheurs. Le cheptel carpes et gardons est très satisfaisant. Ce fut 
également l’occasion de remplacer la commande de la vanne.
Cette fin d’année, nous avons réalisé une action avec le partenariat 
de la Fédération de chasse de la Creuse qui nous a fourni 150 plans 
de diverses essences permettant l’implantation d’une haie bocagère. 
Cette opération s’est déroulée en collaboration avec les enseignantes 
et les enfants de l’école. D’autres opérations de ce type pourraient être 
réalisées ; cet étang a tous les avantages de la biodiversité.
Seulement, les 4 ou 5 bénévoles qui s’investissent commencent à 
s’épuiser. Pour cela, nous lançons un ultime appel à toutes les personnes 
de la commune ou de ses environs : pêcheurs, randonneurs, amoureux 
de la nature, pour rejoindre notre association.
Si nous ne parvenons pas à renforcer notre équipe par des personnes 
qui souhaitent s’investir, nous serons contraints d’arrêter soit l’activité 
pêche pour la saison prochaine, ou de revoir toute sa gestion.
Un grand merci également aux employés municipaux qui entretiennent 
ce site.
Toute l’équipe vous présente ses meilleurs vœux pour l’année 2025.

SIVU DE L’ÉTANG NEUF

Les parcours autour de l’Étang Neuf 
attirent toujours autant de promeneurs

Au niveau de la pêche, la gestion a été confiée à Stéphane 
PASQUIER par le pisciculteur. Stéphane a su redynamiser cette 
activité. Plus de 260 pêcheurs ont fréquenté notre étang cette année. 
Il convient de remarquer que la qualité du poisson et la beauté du site 
attirent des pêcheurs de toutes les régions de FRANCE. Cela contribue 
à l’attrait touristique de notre région et profite aux commerces locaux.
La rénovation du bâtiment d’accueil a commencé en septembre et 
devrait être terminée en fin d’année. L’ouverture de la guinguette est 
prévue au printemps 2025. Cet investissement va améliorer la qualité 
d’accueil et permettre aux pêcheurs et touristes de s’y restaurer.
Je tiens à remercier les deux municipalités ainsi que les employés 
communaux pour leur implication notamment lors de la démolition du 
bâtiment.
L’ensemble des membres du Syndicat se joint à moi pour vous souhaiter, 
à toutes et à tous, une très bonne année 2025.
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Bonjour,
Bientôt une année vient de s’écouler depuis ma prise de 
commandement du centre de secours de Dontreix.
Le 20 janvier dernier avait lieu la passation de commandement 
entre la Lieutenante Fabienne Chanudet et moi-même. Tous 
réunis sur la place du bourg sous un beau soleil au son d’une 
fanfare bien rythmée, Fabienne me cède sa place pour se 
consacrer uniquement à ses fonctions de cheffe de centre du 
centre de secours d’Auzances.
Tout d’abord, je tiens à remercier Fabienne pour le travail 
réalisé durant ses 5 années. Nous ne pouvons que saluer son 
implication et son engagement. Elle laissera une belle image 
de son passage. Je lui souhaite le meilleur dans ses fonctions. 
"Merci FABIENNE"
Ce jour-là, Julien Dumontaux, Dimitri Ramain et moi-même, avons 
reçu la médaille d’ancienneté pour nos 10 années de service.
La sapeure Alexiane Petit est promue titulaire 1re classe après 
avoir réussi brillamment son parcours complet. "Félicitations"
En mai, j’ai suivi la formation de chef d’agrès tous engins ce qui 
me permet d’accéder au grade d’adjudant.
En juin, Guillaume Pinthon est nommé adjoint au chef de centre 
par arrêté préfectoral.
Je souhaite prendre un moment pour vous parler de l’importance 
que je porte à l’évolution du groupe, chacun, à son niveau de 
responsabilité, joue un rôle crucial afin d’assurer la protection 
des personnes, des biens et de l’environnement, contre les 
risques d’incendie, d’accidents de la route, de catastrophes 
naturelles et de tous autres événements susceptibles de mettre 
en danger la sécurité des citoyens.

Notre centre comprend à ce jour 12 sapeurs-pompiers grâce 
à l’arrivée de Fabienne Lamaisonneuve et le retour de Laurie 
Langevin. Mais malheureusement, nous sommes confrontés 
à un manque de disponibilité pour laquelle j’invite toutes les 
personnes intéressées à se rapprocher de nous et venir nous 
rencontrer afin de vous faire découvrir notre corps de métier…
Merci au président de l’amicale Guillaume Pinthon pour sa 
participation active à maintenir une cohésion de groupe ce 
qui conditionne l’attractivité de l’équipe. Sans oublier ce beau 
défi organisé en commun avec nos amis sapeurs-pompiers du 
Montel de Gelat (63) " LE TRAIL" !!! Avec près de 600 participants, 
les chemins sillonnant notre magnifique Étang Neuf recevaient 
de fervents sportifs aguerris et des marcheurs curieux de 
découvrir nos deux belles communes.
Félicitations à tous les organisateurs et rendez-vous l’année 
prochaine pour la deuxième édition le 8 mai 2025 !!! Venez 
nombreux !!!
Je remercie le personnel du sdis23 pour m’avoir bien accompagné 
dans mes nouvelles fonctions ainsi que notre ancienne directrice 
la colonelle hors classe Stéphanie Duchet qui a quitté ses 
fonctions pour devenir sous-préfète de Thiers.
Avant de terminer, je remercie également Monsieur le Maire et 
toute l’équipe communale, pour leur soutien et la confiance qu’ils 
nous témoignent.
L’ensemble des sapeurs-pompiers de Dontreix s’associe pour 
vous souhaiter de bonnes fêtes de fin d’année et tous nos vœux 
pour l’année 2025.

ADJ Richin Frédéric, chef de centre

CENTRE DE SECOURS
ERRATUM
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L’année 2024 s’achève 
pour la bibliothèque

qui a mis tout en œuvre 
pour vous satisfaire.

Faute de disponibilité, nous n’avons pas 
pu participer aux nuits de la lecture qui se 
déroulaient du 19 au 21 janvier 2024, mais 
ne vous inquiétez pas, le rendez-vous est 
pris pour 2025 !
Comme l’année précédente, nous avons invité 
les lecteurs qui le souhaitaient à participer à 
l’animation nationale : #12marsjelis.
La visite du bibliobus a eu lieu en septembre. 
Notre référente de la bibliothèque de prêt 
de Guéret, Agnès, est venue accompagnée 
de Christophe, chauffeur, nous proposer un 
large choix de nouveautés, que ce soit en 
littérature adulte comme en jeunesse. Ce fut 
difficile pour Gisèle et moi de sélectionner 
environ 380 documents parmi toutes ces 
options.

Le plus long restait à venir : pointer, trier et 
ranger dans les rayons.
N’hésitez pas à venir les découvrir, il y en 
a pour tous les goûts, du roman terroir en 
passant par le policier, des documentaires 
sur la nature, sur la peinture, les travaux 
d’aiguilles, des biographies etc. et pour la 
jeunesse avec un large panel que ce soit en 
BD, romans, documentaires…
Nos rencontres régulières avec les enfants 
de l’école et les résidents de l’EHPAD "Les 
Mésanges bleues" de CHARENSAT nous 
font passer de bons moments : quand 
Lina (résidente) dans son fauteuil roulant 

nous récite par cœur la fable de La Fontaine 
"Le Corbeau et le Renard" ; quand les enfants 
annoncent à grand renfort de joie la réponse à 
la devinette qu’ils ont tous trouvée avec fierté…

Plusieurs thèmes ont été abordés. Les 
impressionnistes, le geai des chênes, la vielle 
entre autres pour les résidents de l’EHPAD où 
chacun y va de ses expériences et agrémente de 
ses souvenirs …
Charlot, employé communal spécialisé dans 
l’entretien du réseau d’eau est venu expliquer 
aux enfants d’où venait l’eau qu’ils buvaient, puis 
avant de partir, chacun s’est prêté au jeu des 
baguettes afin de savoir s’ils étaient sourciers… 
ou pas !

Nous avons également parlé des abeilles avec 
Denis RICHIN, maire et apiculteur par passion.

Yolande DELETANG, auteure présente au salon 
du livre, a proposé une animation autour des 
marionnettes bien appréciées des enfants.
Comme le tour de France allait passer à 
DONTREIX, nous avons reçu Michel DIONNET, 
cycliste amateur venu expliquer sa passion pour 
le vélo et a même offert quelques maillots aux 
élèves.
Puis vient le moment de choisir son livre, parfois 
la maîtresse se montre exigeante : il faut prendre 
un petit roman et le lire… mais le plaisir arrive 
quand ils découvrent l’histoire et la racontent. 
Quand ils quittent la bibliothèque le bonheur de 
tous se voit sur leurs visages.

Nous sommes enchantées de ces échanges, 
nous essayons d’apporter un peu de nos 
connaissances afin de partager ces moments 
avec eux.
Lors de la traditionnelle fête patronale, nous 
avons organisé la troisième édition du salon 
du livre. Une nouvelle fois, ce fut une réussite, 
malgré le mauvais temps de cette année, 
puisque nous avons reçu 20 auteurs régionaux 
venus à la rencontre des lecteurs. Cette année, 
notre invitée d’honneur était STONE.

Nous avons même 
eu la chance d’avoir 
la Reine d’Angleterre 
parmi nous, … non, 
non elle n’est pas 
morte, elle participe 
à "Enquête royale à 
Buckingham" d’Anna 
CAZINE.

Nous travaillons déjà pour la prochaine 
édition qui aura lieu le dimanche 31 août 
2025.
Nos projets pour 2025 :
- Continuer à recevoir les enfants de l’école, 
les résidents de l’EHPAD.
- Participer aux animations nationales.
- Organiser un, (voire plusieurs) "café-
lecture" les après-midis à partir du printemps 
prochain.
- Organiser le 4e salon du livre…
Et toujours vous donner envie de lire, alors…
Une envie de lecture spéciale ? Nous 
pouvons en faire la demande auprès de la 
Bibliothèque Départementale de Prêt. Notre 
bibliothèque est desservie chaque semaine 
par des navettes en lien avec la bibliothèque 
d’AUZANCES.
La bibliothèque, se situe dans les locaux de 
l’agence postale, est ouverte du lundi au jeudi 
de 13 h 30 à 17 h et le vendredi de 13 h 30 à 
16 h 30, facile d’accès pour les PMR,
joignable au 05 55 83 15 64
ou par mail bibliothequedontreix@orange.fr
également sur facebook Bibliothèque Les 
Belles Lettres.
Je vous présente mes meilleurs vœux pour 
cette nouvelle année 2025 !



DONTREIX 25BULLETIN MUNICIPAL 2024

Petite Enfance POUR QUI ? 
- Les parents et futurs parents, 
familles 

 
- Les enfants jusqu'à 6 ans 

 
- Les assistants maternels et les 
candidats à l'agrément 

 
- Les gardes d'enfants à domicile 

 
POUR QUOI ? 
- Etre aidé dans la recherche d'un 
mode d'accueil adapté aux 
besoins (individuel ou collectif) 

 
- Etre accompagné dans le statut 
d'employeur (droits et 
obligations, contrat de travail et 
toutes autres démarches...) 

 
- Participer à des ateliers 
collectifs d'éveil 

 
- Etre écouté, soutenu, informé en 
tant que professionnel 

 

L'animateur de votre relais : 
UN PROFESSIONNEL DE LA 

PETITE ENFANCE 
Organise un accueil personnalisé 

de qualité 
Confidentialité, neutralité 

Respect du bien-être de l'enfant 
Professionnalisation de l'accueil du jeune enfant 

 
Agit en complémentarité avec 

les partenaires du territoire 

Protection Maternelle et Infantile 
Etablissements d'accueil du jeune enfant 

Ludothèques... 

Oriente vers les services 
adaptés 

 
DREETS, PAJEMPLOI, CAF, PMI, MSA, 

associations professionnelles 

Les Relais 

Un service gratuit 
Pour QUI ? Pour QUOI ? 

 
- Echanger sur les pratiques 
professionnelles 

 
- S'informer des propositions de 
formations professionnelles 

Quel mode 
d'accueil pour 
mon enfant ? 

Assistante 
Maternelle : 
un METIER ! 

Ne pas jeter sur la voie publique 
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RELAIS PETITE ENFANCE

AGIR

Le Centre d’Animation de la Vie Locale 
AGIR propose des services
pour toute la population à découvrir
sur www.cavlagir.com.

Deux nouveautés :

• Le Relais Petite Enfance itinérant a réouvert 
en juin 2024. Pour que toutes les familles et les 
professionnels de la petite enfance puissent se 
rencontrer et échanger. L’animatrice propose 
des ateliers, des animations et des permanences 
administratives gratuitement.

Contactez Marie-Paule au 07 48 88 16 70

• Depuis le 7 octobre 2024 nouveau circuit du BUS 
des services, tous les lundis de 13 h 30 à 17 h 00 
devant la mairie de DONTREIX.
Pour votre demande de carte grise, une question 
sur vos impôts, votre retraite, votre compte Ameli 
ou vos allocations familiales, … une conseillère 
France Services vous accompagne dans toutes 
vos démarches du quotidien. C’est gratuit et sans 
rendez-vous !
Contactez Céline et Fabienne au 07 48 88 34 96

RPE AGIR - BUS DES SERVICES
12 rue Saint Jacques

23700 auzances
07 48 88 16 70
rpe@cavlagir.fr



DONTREIX26 BULLETIN MUNICIPAL 2024ÉCOLE

L’année dernière, nous avons fait 
plein de manifestations à l’école

ÉCOLE

Le carnaval de l’école
Nous avons défilé dans les rues de DONTREIX, puis nous avons fait une 
boum et un goûter à la salle des fêtes.
La Creuse fait ses JO
Nous sommes allés au stade d’Auzances rejoindre d’autres écoles pour 
faire du sport. Nous avons fait de la danse, de l’athlétisme, de la course, 
du handball. Puis, au retour, nous avons fait un pique-nique dans la cour 
de l’école.
La fresque
cette année, nous avons refait la fresque de l’école sur le thème des 
Jeux Olympiques avec Laurent GUILLOT, un peintre. Chaque élève a fait 
un dessin que Laurent a reproduit sur le mur de l’école. Puis nous avons 
peint les personnages et enfin Laurent a fait les finitions. (Photo fresque)
La classe des grands a participé au projet "Foot à l’école" qui s’est 
terminé par une journée inter-écoles. Nous sommes revenus de cette 
journée avec une médaille ainsi que du matériel sportif pour l’école.
Enfin, nous avons terminé l’année scolaire par un voyage sur le thème 
du sport : le matin, nous sommes allés au Kidisport Parc de LEMPDES 
pour découvrir de nouveaux sports comme le karaté, le tchoukball ou 
le hockey sur gazon. Enfin, l’après-midi, nous avons fait une chasse au 
trésor dans le parc La forêt des Arboris de AYDAT. En rentrant, nous 
avons fait l’inauguration de la fresque ainsi que le traditionnel repas de 
fin d’année avec les parents.

Le Carnaval

Pique-nique Pique-nique

Sortie KidisportFoot de l'école
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Carnaval

ASSOCIATION DES PARENTS D’ÉLÈVES

Les membres du bureau :
Présidente : Audrey KEIGNAERT
Vice-Présidente : Delphine SALIOU
Trésorière : Julie FILIPPA
Trésorière Adjointe : Charlène COUVREUR
Secrétaire : Cécile PERRIER

Sur l’année scolaire 2023/2024, la vente des Madeleines 
Bijoux et des chocolats de Noël a bien fonctionné.
Aussi, un grand merci aux petites mains qui ont contribué à la fabrication 
des décorations de Noël qui ont été proposées sur le premier marché 
de Noël de DONTREIX. L’ensemble des créations a été vendu, il n’est 
rien resté ! La question du poids de la citrouille de Mireille a donné 
du fil à retordre aux Dontrésiens et autres visiteurs, un peu plus de 
43 kg tout de même ! Nous aurons le plaisir de vous retrouver lors du 
prochain marché de Noël et de vous proposer nos créations.

L’Association des Parents d’Élèves 
de l’École de DONTREIX organise 
différentes actions au cours de 
l’année permettant de récolter les 
fonds pour accompagner les projets 
scolaires, maintenir et diversifier les 
activités proposées aux enfants.

La vente de plants au printemps a également 
bien marché. Nous réitérerons très 
certainement cette opération en 2025.
Grâce à ces actions, l’APE a maintenu son 
appui à l’école à différentes occasions au 
cours desquelles les enfants ont passé de 
bons moments :

• Une boum a été organisée pour Halloween,

• Ils ont assisté à un spectacle auquel la 
Commune a aidé au financement et nous l’en 
remercions,

• Le vendredi des vacances de Noël, après 
que les enfants aient chanté, le Père Noël est 
venu offrir un présent à chacun. L’après-midi 
s’est conclue par un goûter,

• Le jour de Mardi Gras, les enfants ont égayé 
le bourg de Dontreix en défilant aux côtés 
de Monsieur Carnaval. Les commerçants et 
habitants du village ont notamment rencontré 
princesses, pirate, policier, chasseur, lapin, 
tigre, dinosaure, éléphant, agriculteurs, 
rappeur, héros en tout genre…

• L’inauguration de la fresque de l’école 
a permis aux enfants, aux familles et au 
personnel de l’école de passer un moment 
ensemble autour d’un barbecue afin de clore 
l’année scolaire.
En 2025, notre objectif principal est de 
maintenir les activités habituelles et surtout 
de pouvoir apporter un soutien significatif 
au voyage scolaire prévu en DORDOGNE 
sur 2 jours. Le coût d’un tel évènement est 
très important, nous espérons que nos 
actions nous permettrons de participer à 

son financement et de limiter la participation 
financière des familles.
Nous vous remercions d’être toujours 
au rendez-vous des différentes actions 
proposées. Merci également à toute l’équipe 
éducative, à Gisèle et Virginie pour leur 
accueil régulier à la bibliothèque. Merci à 
Mireille qui a fait de belles réalisations avec 
les élèves que ce soit pour les couronnes de 
l’Avent, la fresque et les maillots fabriqués à 
l’occasion du Tour de France.
Un grand merci d’avance à vous tous et une 
très belle année 2025 ainsi qu’à vos familles.

Inauguration de la fresque

Couronne

Père Noël

VIE ASSOCIATIVE
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ASSOCIATION COMMUNALE DE CHASSE AGRÉÉE

Pour la campagne 
de chasse 

2023/2024, l’ACCA 
comptait 72 

adhérents (82 la 
saison précédente 
et 73 cette saison 

2024/2025).

Nos anciens partis rejoindre l’au-delà, n’étant 
plus dans les effectifs, il faudrait que des jeunes 
prennent le relais et viennent nous rejoindre. Cette 
activité se conjugue également au féminin, avec 
des passionnées.
Au cours des chasses 2023/2024 les prélèvements 
ont été de 49 chevreuils, 24 sangliers (dont 4 de 
plus de 50 kg), 1 cerf 8 cors de 142 kg, et une 
cinquantaine de renards. Auxquels nous ajoutons 
11 renardeaux en déterrage au printemps 2024. 
Plus le tir d’été 2024, avec 13 renards, 73 corbeaux 
(principalement des corneilles et quelques freux 
occasionnant des dégâts sur cultures de maïs et 
sur les silos), et une cinquantaine de ragondins 
(vecteur de maladies).
Comme chaque année en janvier, une chasse à 
courre du renard a été organisée le 13 janvier 2024. 
Journée qui s’est bien déroulée, suivie d’un repas 
le soir avec de nombreux convives. Opération qui 
sera renouvelée le samedi 11 janvier 2025.
Le 14 avril 2024 a eu lieu l’assemblée générale, 
suivie du renouvellement du bureau composé 
actuellement comme suit : MARCHAND Jean Michel 
(président), BALLET Marc (secrétaire), POUCHOL 
Marc (trésorier), POUMEROL Dominique (vice-
président, correspondant venaison), DEBAVELAERE 
Jean Noël (secrétaire adjoint, correspondant petit 
gibier), BUSSIERE Jean Noël (correspondant 
entretien matériel), CHASSAGNETTE Laurent 

(correspondant grand gibier), CHERPOZAT David 
(correspondant petit gibier), et LABRANCHE 
Ludovic (correspondant déterrage).
La chasse étant une activité qui n’est pas sans 
danger, une formation sécurité a été organisée le 
11 juillet 2024, au local chasse, avec la présence 
de 39 chasseurs. Cela a permis de bien prendre 
conscience qu’il fallait être extrêmement rigoureux 
et prudent.
En août 2024, dans les réserves, 50 jeunes canards 
colverts ont été lâchés sur les étangs, et 2 fois 
3 poules et 1 coq de faisans vénérés. Suivront 5 
lâchers de faisans communs de tir à l’automne, 
pour un total de 160 faisans.

Aux alentours de la Saint-Luc (18 octobre), avec de 
belles journées ensoleillées, nous avons assisté 
aux nombreux passages de vols de palombes qui 
se succédaient ; suivis des vols de grues cendrées. 
Bien joli spectacle.

ASSOCIATION DES ANCIENS COMBATTANTS
Cette année, nous 

avons célébré le 
80e anniversaire du 

débarquement en 
Normandie

Rappel des manifestations :
-  8 mai : Commémoration 1939/1945  

au monument aux morts
-  2 juin : Commémoration aux Gourillats  

et à Manérol

-  18 juin : Appel du Général de Gaulle 
au monument aux morts

-  11 novembre : Commémoration 1914/1918 au 
monument aux morts

Nos effectifs : 11 anciens combattants (10 Algérie + 1 OPEX) et 2 veuves ressortissantes de l’ONAC.
M.  TYRODE Jacky (OPEX) a répondu favorablement à notre demande de porte-drapeau en remplacement de Monsieur Fernand GARRAUD.
Nous souhaitons un prompt rétablissement à tous ceux dont la santé s’est fragilisée durant cette année.
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Le 9 novembre, repas avec sangliers cuits à la broche. Soirée 
festive et conviviale, avec une bonne participation.
Fin Nov./Déc., opération Sensibilis’haie, avec la plantation de 50 m 
linéaires de haie à JARMENET. Opération financée par la Fédération 
Départementale des Chasseurs de la Creuse, avec la participation 
des enfants de l’école de DONTREIX, qui nous ont bien aidés.
Cette saison, le sanglier est bien présent sur le territoire de 
DONTREIX, occasionnant de nombreux dégâts sur les cultures de 
maïs. Par contre, concernant le chevreuil, beaucoup d’inquiétude à 
cause du peu de présence, et des animaux retrouvés morts. Nous 
allons devoir, par la force des choses, restreindre nos prélèvements. 
C’est bien dommage, cet animal adoré de nos chiens courants, à la 
voie délicate, et qui utilise de nombreuses ruses pour échapper aux 
chiens, nous faisait vivre d’agréables moments.

CLUB DE GYM
Cette association, qui a vu le jour à DONTREIX dans les années 
1990-1995, perdure.
Depuis quelques années, les athlètes évoluent dans la salle 
polyvalente après s’être défoulés quelques années dans la salle 
du "Mille Clubs". Le temps des travaux, les gymnastes sont dans 
le "club house" en bordure de stade.
Nous entretenons et renforçons nos muscles, mais aussi nos 
têtes avec des enchaînements à retenir… renouvelés dès que 
nous commençons à les maîtriser !
Nous nous retrouvons tous les mardis de 19 à 20 h pour une 
séance sportive dans une bonne ambiance et dans la bonne 
humeur avec notre coach Laurence.
Vous pouvez nous rejoindre, vous serez les bienvenus.

Les Membres de l’ACCA vous souhaitent bonheur, santé, et réussite 
pour cette nouvelle année 2025.

FÊTE DE LA MUSIQUE
Certains se souviennent des fêtes où 
Dom, Jean-Pierre, Thierry et David ont 
animé la fête de la musique à Dontreix. 
Le conseil municipal, épaulé par les 
associations, a décidé de faire revivre 
cet évènement.
Nous avons souhaité que ce soient des 
musiciens locaux qui participent à cette 
manifestation. Grâce à Patrice qui a su réunir 
tous ces passionnés de musique (présentés 
ci-dessous), nous avons passé une très 
agréable soirée. La météo du 21 juin a été 
exécrable et nous avons dû nous réfugier 
dans la salle des fêtes. Cela a nui à la qualité 
de la prestation des musiciens, en raison de 
la mauvaise acoustique de la salle.
Voici la présentation des musiciens
Ils se sont retrouvés à la ressourcerie de 
St Maurice. Vincent et Émilie ont commencé 
à jouer ensemble et rapidement Rebecca et 
Sandra les ont rejoints.
Vincent joue de la guitare classique, il aime 
les musiques d’Amérique du Sud, de la 

Renaissance, mais chante aussi parfois du 
Brassens.
Émilie chante la plupart du temps en 
polyphonie, elle aime particulièrement les 
chants traditionnels d’ici et d’ailleurs.
Rebecca chante les chansons françaises, les 
chants militants et ceux en occitan.
Sandra a beaucoup chanté en chorale qu’elle 
a quittée pour rejoindre le groupe.
Ensemble, ils reprennent et harmonisent à la 
guitare et aux voix des chansons aux croisements 
de leurs influences et aux styles variés.
Dom, qui est un rescapé du premier groupe, 
est un amoureux de la musique et heureux 
du partage qu’elle procure. Il est guitariste, 
auteur-compositeur et interprète autodidacte.
Enfin, pour terminer Patrice, qui a réuni une 
partie de ces musiciens joue une musique 
imprégnée de soul et de jazz.
Tous ces artistes ont pris beaucoup de plaisir 
à jouer leurs compositions, vous donnent 
rendez-vous en 2025 pour une fête de la 
musique sous le soleil.
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Une année vient de 
s’écouler, il est temps 

de profiter de cette page 
pour retracer ensemble 

la vie de l’association 
depuis la dernière édition 

du bulletin municipal.

Reprenons là où nous vous avions laissés… Fin 2023, 
avec le bel après-midi du 31 octobre où 39 enfants 
sont venus s'amuser, créer, dessiner pour Halloween, 
puis partager un goûter… sans oublier les Clowns en 
Vadrouille qui ont maquillé petits et grands et offert une 
barbe à papa à chaque enfant sage !

Marché de NoëlMarché de Noël

Excellente ambiance pour notre soirée choucroute du 
samedi 11 novembre grâce à notre DJ Nicolas Roque 
(Yellow Snow).
Le samedi 2 décembre, nous nous sommes associés 
au Comité des Fêtes pour offrir une animation inédite 
à DONTREIX : un premier marché de Noël ! Très réussi 
malgré un froid glacial : arrivée du Père Noël derrière 
un attelage de chiens de traîneau, initiation à la cani-
rando, nombreux exposants (artisanat, cadeaux, jouets 
et gastronomie), déambulation de Mickey et Minnie, 
maquillage pour les enfants, sculptures de ballons, puis 
un concert à l'église avec la chorale "Les Chardonnerets" 
de CHARD pour clore cette très belle journée ! De quoi 
ravir les petits comme les plus grands…
Samedi 9 décembre, le country club de Dontreix Actif 
fut invité à animer l'après-midi à l’EHPAD "Le Bois Joli" 
d’AUZANCES pour le plus grand plaisir des résidents 
et des enfants du personnel. Nous les remercions pour 
leur accueil très chaleureux.
Le mercredi 14 décembre, encore un très bon moment 
passé avec les enfants qui ont réalisé des décorations de 
Noël, puis partagé un goûter et des chocolats. 24 enfants 
ravis d'emporter leurs créations pour égayer les tables 
de fêtes !
Du mercredi 10 janvier 2024 jusqu’à fin juin, nous avons 
lancé l’Atelier des Loisirs de Dontreix Actif, où quelques 
amateurs de tricot et de jeux divers (cartes, société…) 
se sont retrouvés pour un moment de partage et de 
convivialité.
Comme tous les ans, les danseurs et leurs parents se sont 
retrouvés le vendredi 2 février pour un petit spectacle de 
danse suivi de la traditionnelle galette des rois.
La soirée Aligot du samedi 10 février a une fois de plus 
rencontré un vif succès (salle comble !) avec une soirée 
dansante endiablée, animée par DJ Jean Lo.

Soirée Choucroute

Animation Country Club à l'EHPAD d'Auzances

DONTREIX ACTIF
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Le 20 février, c'était le carnaval à l’EHPAD "Les Mésanges 
Bleues" de CHARENSAT où les enfants de Dontreix Actif 
se sont rendus avec Claquemuche en vadrouille pour 
présenter leur école de cirque. Un très joli spectacle 
agrémenté de délicieuses barbes à papa et de sculptures 
de ballon…
Belle fête aussi à l’occasion du Carnaval pour les enfants 
de l’école, organisée avec l’Association des Parents 
d’Élèves et la bibliothèque Les Belles Lettres, avec 
l’apparition de Monsieur Carnaval !
Une très belle soirée, le samedi 23 mars à l’Espace 
André Lejeune de GUÉRET pour le spectacle entraînant 
d'Irish Celtic. Tous les participants étaient conquis !
Le mercredi 27 mars : après-midi, activités de Pâques pour 
une petite trentaine d'enfants ravis de confectionner des 
décorations, puis partis à la chasse aux œufs autour de la 
salle des fêtes, pour finir l’après-midi par un goûter.
Ce fut une météo affreuse pour notre troisième édition 
du vide-greniers le mercredi 1er mai, qui n’a pourtant 
pas découragé les nombreux exposants et les visiteurs 

Gala

Galette des Rois, Spectacle de danse Soirée Aligot

réfugiés à l’intérieur de la salle des fêtes. Quelques 
courageux ont réussi à exposer à l’extérieur sous une 
pluie incessante. Bravo à tous !
Belle soirée vendredi 21 juin pour la fête de la musique, 
organisée avec la Commune et le Comité des Fêtes. Merci 
aux musiciens et chanteurs amateurs et au public venu 
nombreux ainsi qu’à Fast-and-Frites qui nous a régalés !
Le vendredi 5 juillet eut lieu le gala de danse de fin 
d’année, mené par Brigitte pour les danses enfants, 
ados et adultes, et par Géraldine pour la country. Bravo 
et merci à tous les danseurs, à Franck pour l'animation 
et la sono, à nos amis danseurs de MONTLUÇON pour 
leurs belles démos ! Le barbecue a aussi eu beaucoup de 
succès en cette soirée d’été.
Nous avons également eu le plaisir de participer aux 
manifestations organisées à l’occasion du passage du Tour 
de France le 10 juillet 2024, ainsi qu’à la fête de l’Étang 
Neuf et à la fête patronale, avec le Comité des Fêtes et les 
autres associations de Dontreix !
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Gala

Gala

Activités de Pâques

Activités de Pâques

À la rentrée de septembre, les activités hebdomadaires 
ont pu reprendre :
* Séances d’initiation aux arts du cirque pour les 
enfants, les mercredis de 9 h 30 à 10 h 30 pour les 3/6 
ans et de 10 h 45 à 11 h 45 pour les plus grands, animées 
par Clowns en Vadrouille. Motricité et découverte de 
différentes disciplines : fil, boule, rolla bolla, monocycle, 
échasse, jonglerie, swingging, passing… Renseignements 
et inscriptions auprès de Bertrande au 06 88 75 46 96
Des stages de cirque sont aussi organisés pendant les 
vacances scolaires !
* Cours de Danses Country et Celtiques les jeudis 
de 19 h 15 à 20 h 45, animés par Géraldine. Ouverts 

Gala

à tous, débutants et tous niveaux ! Danses en ligne. 
Renseignements auprès de Séverine au 06 80 73 14 81
* Cours de Danses les vendredis : Kids à 17 heures, 
Juniors à 17 h 45, Ados à 18 h 30 (dance, hip-hop…) puis 
Solo dance adultes à 19 h 15 (madison, kuduro, etc.), et enfin 
Rock, danses de salon, latinos adultes à 20 h 15. Animés par Brigitte. 
Renseignements auprès de Brigitte au 06 63 47 84 59 ou Séverine au 
06 80 73 14 81
* Cours d’arts plastiques à partir du lundi 4 novembre, puis tous les 
lundis de 17 heures à 19 heures Apprenez différentes techniques, 
peinture à l'huile, acrylique, aquarelle, pastels, crayon, fusain, 
etc.. au local de Dontreix Actif à côté de l'école, pour tous niveaux. 
Renseignements et inscriptions auprès de Susan Neill au 06 87 99 31 37
Ces différents cours/ateliers sont ouverts à tous, initiés ou débutants. 
Venez essayer gratuitement !

La salle des fêtes de DONTREIX étant 
indisponible durant quelques mois pour 
des travaux, notre calendrier d’activités 
2025 reste à définir. Nous vous tiendrons 
informés.
N'hésitez pas à nous contacter pour toute 
question, à nous faire part de vos idées, ou 
encore à nous rejoindre, par e-mail dontreix.
actif@gmail.com ; et à suivre notre page 
Facebook.
Nous tenons à remercier sincèrement 
tous les bénévoles qui s’investissent dans 
la vie de Dontreix Actif, les adhérents et 
participants à nos manifestations, ainsi que 
les soutiens techniques et financiers qui 
nous permettent de poursuivre nos activités, 
notamment le Conseil départemental de la 
Creuse et la commune de DONTREIX, les 
commerçants et artisans.
La Présidente et l'ensemble des membres du 
bureau vous souhaitent une très belle année 
2025, en espérant se retrouver très vite pour 
de nouveaux moments de convivialité et de 
partage !
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ANIMATION À DONTREIX POUR LE PASSAGE DU TOUR 
DE FRANCE EN COLLABORATION AVEC LE CONSEIL 
DÉPARTEMENTAL

Le Conseil départemental  était présent à DONTREIX 
le mercredi 10 juillet,  au kilomètre 23, aux côtés de 
la municipalité et du comité des fêtes de la commune dans le cadre 
du passage du Tour de France.

Une opération caritative était organisée : les spectateurs 
étaient invités à pédaler sur un vélo d'appartement 
pour l'association "Vaincre les maladies lysosomales". 
Chaque kilomètre parcouru sera ensuite transformé 
en euros par le conseil départemental, qui reversera 
l'argent au profit de cette association.
Un grand bravo à tous les cyclistes d'un jour (ils étaient 
55) pour leur mobilisation. Deux cents kilomètres ont 
ainsi été parcourus sur la journée, soit 2 000 € que le 
Département reversera à l'association.

Mention spéciale à Marien, âgé de 8 ans, qui détient le 
record de la journée avec 25 kilomètres au compteur.
Merci également à tous les participants : locaux, élus 
de la municipalité, exposants, bénévoles du comité des 
fêtes, pompiers des casernes de PEYRAT-LA-NONIERE, 
DONTREIX et MERINCHAL, et même des touristes du 
Nord-Pas-de-Calais venus assister au passage du tour.

FIL ROUGE
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Retour sur le 1er marché de Noël organisé à 
DONTREIX autour de l’église en 2023 avec 
Dontreix Actif le 2 décembre. Marché sous 
la neige avec de nombreux exposants, dont 
un poissonnier qui a fait le bonheur des 
chalands ! Le Père Noël est arrivé en chien de 
traîneau et a remporté un vif succès auprès 
des petits et des grands ! L’après-midi, Minnie 
et Mickey sont venus nous rendre visite avec 
le Père Noël ! Puis le soir, pour terminer le 
marché, la chorale de CHARD s’est produite 
en l’église avec beaucoup de monde ! La 
restauration et le vin chaud préparé par les 
bénévoles ont connu un beau succès ! Merci 
à tous de nous avoir soutenus dans cette 
nouvelle manifestation. La deuxième édition 
aura lieu le 30 novembre 2024 !
En mars, le traditionnel entrecôte frites était 
complet et animé par un DJ. Les convives se 
sont amusés jusqu’au bout de la nuit !
Cette année, le comité des fêtes a été 
impliqué dans le passage du TOUR de 
France 2024 ! Le passage a eu lieu le 
10 juillet sur notre commune, et que de 
monde dans le bourg pour attendre la belle 

COMITÉ
DES FÊTES

Belle année pour 
le comité des fêtes !

Fête de l'étang Neuf

Feu d'artifice à l'étang Neuf Soirée Paëlla

caravane et les coureurs ! Nombreuses 
animations : exposition de véhicules anciens 
avec les clubs de ROUGNAT, MÉRINCHAL, 
CHÉNÉRAILLES : merci à eux d’avoir choisi 
DONTREIX ! La voiture humoristique du 
comité des fêtes de ST MAURICE, le marché 
de producteurs, le groupe folklorique de 
ST PRIEST DES CHAMPS pour l’animation ! 
Ainsi que le conseil départemental pour 
l’animation vélo pour un don caritatif ! 
Merci aussi aux Jeunes agriculteurs pour 
la très belle fresque en sortie de bourg, 
aux habitants qui ont décoré tout le long 
du passage ! Merci aux commerçants et aux 
enfants de l’école pour les décorations ainsi 
qu’à Thierry BONNARET pour les pochoirs 
de marquage sur la route ! La restauration 
a battu son plein à midi sur la place de la 
scierie où les spectateurs pouvaient finir 
de regarder la course sur l’écran installé 
sous le chapiteau ! Les bénévoles comme 
les spectateurs du monde entier ont pu 
voir notre commune à la TV France 2, grâce 
aux décorations effectuées et notamment à 
l’invitation envoyée à JAJA sur la banderole ! 

Merci aussi à ÉVAUX-LES-BAINS pour cette 
étape ! Merci à tous d’être venus en nombre 
à DONTREIX pour suivre le Tour de France !
Le 13 juillet, sous un beau soleil, la fête de 
l’Étang Neuf a eu lieu !
Randonnée pédestre, barbecue géant, banda 
portugaise OS PEIXINHOS, le magnifique feu 
d’artifice et le bal en plein air ont marqué 
cette fête ! Énormément de monde sur les 
berges de l’étang !
La fête patronale a eu lieu les 31 août et 
1er septembre dans le bourg !
Samedi, concours de pêche à Jarmenet : 
21 pêcheurs ont taquiné le poisson ! À 11 h, 
la messe a été célébrée par notre curé, le 
Père Aimé aux Rochers de St Julien devant 
une très nombreuse assemblée.
L’après-midi place au concours de pétanque 
dans le bourg, 44 équipes se sont affrontées !
Le soir, place à la paella géante avec 350 couverts 
servis sous chapiteaux avec l’animation de la 
Bandami’ suivie d’un magnifique feu d’artifice 
tiré dans le bourg devant un public très 
nombreux ! Le bal a fini la soirée !
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Fête de la pêche

VIE ASSOCIATIVE

Paillotte du Comité des Fêtes

Marché de Noël

Le dimanche, pas de répit pour le comité, journée chargée malgré la 
pluie pour une 1re fois depuis que la fête a été relancée !
En partenariat avec la bibliothèque, 3e salon du livre à Dontreix sur la 
journée sous le grand chapiteau : très beau succès avec la venue de 
Stone et 20 auteurs !
Le matin, les clubs de voitures anciennes ont pris possession du bourg 
et des routes de la commune avec les clubs de ROUGNAT, MÉRINCHAL, 
PONTAUMUR et ST GERVAIS D’AUVERGNE.
À partir de 12 h, le repas pâté aux pommes de terre a attiré les foules : 
250 couverts servis et animés par la Banda du Cendre et L’Hépatix !
À l’inverse des années précédentes, le défilé a commencé par les 
voitures anciennes !
En fin d’après-midi, le défilé de chars s’est élancé dans les rues du bourg 
pas avant 17 h à la suite du mauvais temps !
Les enfants sont montés sur 4 chars préparés par les membres du 
Comité ! Hello Kitty, Charlie Chaplin, les Vikings et R2 D2 de Star Wars !
Les membres du comité se sont déguisés en différents personnages 
pour animer le défilé (viking et autres…) ! Autre surprise dans le 
défilé : un véhicule modifié pour l’occasion afin de désaltérer : le bateau 
Dontresien !
La banda du Cendre et la banda l’Hépatix ont animé la place malgré le 
temps et ont mis le feu dans la buvette pour finir la soirée !
La fête foraine a battu son plein tout le week-end pour la plus grande joie 
des enfants !!! Merci aussi à JP Pizza d’être venu sur la fête les deux jours !
Merci à tous d’être venus nombreux malgré le temps du dimanche !!!
Le comité des fêtes tient à remercier toutes les personnes qui ont 
participé à la préparation, l’organisation et la gestion de la fête !
Merci à tous les enfants qui sont montés sur les chars, à toutes les 
petites mains qui ont confectionné les fleurs et les chars. Merci aux 
chauffeurs, aux "préteurs" : des tracteurs, des locaux pour la confection 
des chars et pour la préparation de la fête. Merci à Jean Paul pour le 
prêt du four !
Mais aussi aux commerçants pour leur soutien financier, aux forains, aux 
personnes qui ont tenu la buvette !
Merci à la municipalité pour son soutien pour l’organisation de la fête et 
pour son aide financière.
Merci à Bianca pour la partie administrative et aux employés communaux 
pour leur aide !
Merci aux différentes associations de la commune qui nous ont aidés 
avant, après et pendant la manifestation ! Merci à Jean Jacques pour 
les photos.
Merci à Joris pour les belles affiches des manifestations du Comité !
Enfin, merci à vous tous, qui vous êtes déplacés en masse pour que 
revive notre fête patronale de St Julien !
Cette année, pas de loto pour cause de fermeture de la salle des fêtes.
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PASSAGE DU TOUR DE FRANCE À DONTREIX

L’événement 
sportif de notre 
été 2024 fut le 
passage du tour 
de France, dans 
notre bourg. 
Les amateurs 
de cyclisme 
l’attendaient 
depuis 2011

Cette année, Évaux les Bains a remporté son pari ; celui d’accueillir 
un départ d’étape. Nous pouvons les féliciter pour cette réussite qui 
leur a demandé un énorme investissement en termes de temps mais 
aussi financier. Leur détermination a permis de mettre notre région 
en avant, puisque l’événement est suivi par plusieurs millions de 
téléspectateurs, partout dans le monde.
Cette étape du 10 juillet comptait 211 km jusqu’au Lioran. De type 
montagne avec un dénivelé positif de 4 350 m, elle était l’une des 
étapes les plus longues et difficiles de ce tour 2024.
Dernière commune creusoise de cette onzième étape, DONTREIX a su 
marquer l’occasion et une fois de plus, organiser l’événement comme 
il se doit. Nous avons eu également la chance très symbolique d’être 
le 23e km de l’étape.
Les spectateurs, impatients, étaient très nombreux sur les trottoirs 
du bourg dès 9 h 45.
D’abord, le défilé de la caravane a su combler petits et grands. 
Tous se sont pris au jeu du rattrapage de gadgets publicitaires. Ce 
spectacle est toujours très apprécié et nous offre chaque année de 
plus belles innovations artistiques. Des fruits et légumes roulants 
près de la célèbre "deudeuche" quadrillée, il y en a pour tous les 
goûts ! Il faut dire que les animateurs des différentes marques savent 
rendre le moment festif et entraînant !
En attendant le passage des cyclistes, les spectateurs ont eu le temps 
de visiter le parc de véhicules anciens installé à la sortie du bourg. 
De magnifiques engins, quand bien même plus classiques, mais qui 
n’ont rien à envier à ceux de la caravane !
Les plus gourmands ont pu se ravitailler et se régaler sur le marché 
de producteurs ainsi qu’au stand du comité des fêtes, qui eux avaient 
investi la "petite place".
Pour les plus sportifs, une petite danse folklorique avec les 
Crouzadous était aussi possible. Certains se sont même essayés à 
relever le défi caritatif en soutien à l’association Vaincre les Maladies 
Lysosomales organisé par le conseil départemental.
Enfin, le passage tant attendu des coureurs fut très rapide mais tout 
aussi intense. Pour terminer une impressionnante escorte technique 
a clôturé le balai. Les plus passionnés ont d’ailleurs continué de 
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suivre l’étape grâce au grand écran installé sous les chapiteaux qui 
abritaient aussi la buvette.
Ce petit "replay" est l’occasion de féliciter toutes les personnes qui 
ont, de près ou de loin, œuvré à ce que ce moment reste dans les 
mémoires.
Un coup de chapeau particulier à tous ceux qui ont embelli notre chère 
commune par leurs décorations, notamment les enfants de l’école 
qui ont fabriqué banderoles et maillots, les jeunes agriculteurs qui 
ont créé une fresque filmée par les hélicoptères pisteurs mais aussi 
tous les habitants qui ont redoublé d’idées.
Merci à ceux qui ont permis une sécurité sans faille ; pompiers et 
gendarmes, municipalité et employés municipaux mais aussi aux 
photographes professionnels et amateurs qui ont relayé les images 
sur les réseaux sociaux, pour profiter longtemps de l’instant.
France Bleu Creuse nous a d’ailleurs consacré la matinée en direct 
et nous avons fait la une des médias ; la montagne avec plusieurs 
articles et même France 2 qui a diffusé les images de notre banderole 
humoristique. Nous ne sommes pas passés inaperçus !
Enfin, un grand merci aux bénévoles, aux associations, aux commerçants, 
aux producteurs et artisans qui ont animé les rues de DONTREIX pour 
que cette journée reste, pour tous, un magnifique souvenir.
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L’année 2024 a été festive, elle a su donner de 
la matière à nos trois joyeux amis qui ne sont 
jamais avares en bavardages…

Rosalie : Salut les amis, on regarde ce que les copains 
d’en bas ont fait de cette année 2024 ?

Félix : Ah oui ! j’aime bien not’e p’tit clin d’œil aux gens 
qu’on a laissé !

Léon : Surtout q’c’t’année ils se sont pas ennuyés les 
cocos…

Félix : j’t’comprends mon Léon moi aussi j’suis presque 
jaloux !

Rosalie … je vous reconnais bien là ! Toujours prêts à 
faire la java !

Léon : Et y a du beau monde qu’est venu ! bon j’vous 
l’accorde on a pas eu le temps de les voir…

Félix : Mais d’quoi tu parles ?

Léon : Eh ben ! du tour d’France pardi !

Rosalie : Ah oui quelle belle journée ! même si on a guère 
vu le soleil

Léon : Oui bon le temps était moyen mais les Jeunes 
Agriculteurs nous avaient fait un bien beau vélo pour 
l’occasion !

Félix : Ah oui, les bottes de foin et de paille servent pas 
qu’à nourrir le bétail, elles peuvent également être la 
matière première de belles œuvres d’art !

Rosalie : Moi, ce que j’adore dans ce tour de France c’est 
la magie que cela opère sur les gens.

Félix : Comment ça ?

Rosalie : Et Bien… qu’on aime ou pas le vélo, le tour, 
quand y passe dans notre coin, on va le voir !

Léon : Ah oui comme ça je veux bien de la magie, parc’que 
sinon y en quand même qui s’comportent comme des 
connards quand la caravane passe !

Rosalie : Oh !

Félix : J’suis bien d’accord avec toi mon Léon ! J’en ai vu 
2 qu’étaient pas bien loin du carrefour dans le bourg qui 
piquaient presque des mains… enfin j’devrais plutôt dire 
des pieds de p’tits vieux comme nous, les bazars que 
balançaient la caravane.

Léon : Ben oui nous y nous faut du temps pour qu’on se 
baisse et j’te parle même pas de se relever !

Rosalie : Il y a toujours des abrutis mais malgré tout, 
vous ne pouvez pas retenir que ça de cette journée du 
10 juillet quand même ?

Félix : Non, non, La caravane était sacrément belle !

Léon : Et longue et y z’ en ont balancé d’la publicité

Rosalie : On appelle ça des goodies

Félix : des goudizzz ?

Léon : T’y est presque y t’manque que l’accent british ! hi ! hi !

Rosalie : C’est les gamins qui étaient contents de leur récolte !

Léon : Enfin on doit reconnaître que l’comité a encore bien 
organisé tout ça, y z’ont la forme et son toujours prêt à relever 
les défis !

Félix : Tu m’étonnes ! pa’ce qu’après fallait tout démonter pour 
remonter à l’étang Neuf pour le 13 juillet.

Rosalie : Oh oui qu’il est beau cet endroit, le feu d’artifice est 
toujours superbe ! Et les jeunes peuvent danser jusqu’au bout 
d’la nuit

Léon : Y faisait pas chaud pourtant !

Félix : Oui mais y avait moins de boue que pour le trail des 
sirènes !

Rosalie : ça c’est sûr, les chaussures étaient bien crottées en 
fin de parcours

Léon : Tu crois t’y qu’il y a des sirènes dans l’étang Neuf ? des 
grosses carpes oui !

Félix : t’es pas un peu brelot, ils voulaient dire les sirènes de 
pompiers, enfin j’pensais pas qu’y aurait autant de monde ; 
mais y avait un paquet de coureurs encore un succès pour les 
organisateurs…

Rosalie : et de marcheurs aussi !

Léon : Tiens en parlant des marcheurs, not’e président de la 
République il a dû se prendre les pieds dans l’tapis.

Félix : C’est un sacré bordel

Rosalie : Il a mis du temps à choisir son 1er ministre

Félix : de ceux qui en voulaient, lui les voulait pas !

Léon : M’ouais enfin après le jeune blanc bec il nous met un 
vieux coucou

Rosalie : Attendons de voir ce qu’il va faire, mais à mon avis 
ça va pas être facile ! Vous savez c’est un milieu qui appartient 
aux beaux parleurs, aux marchands de rêves, enfin espérons 
que ça change.

Léon : Dans ce milieu heureusement que la première connerie 
qu’ils ont dit ne les a pas étouffés car il n’y aurait plus grand 
monde dans l’hémicycle et ailleurs. Enfin on ne va pas critiquer 
notre nouveau premier ministre car il va permettre à Dontreix 
de garder son eau.

Rosalie : c’est une vraie décision de bon sens.

Félix : La trêve des Jeux olympique est finie

Léon : Et c’est qu’la France elle a pas démérité, y z’en ont 
ramené d’la médaille

Rosalie : Teddy Riner, c’est mon chouchou, encore une fois 
champion Olympique !

Félix : Moi j’ai été impressionné par les athlètes paralympiques, 
avec des trucs en moins ils font mieux qu’moi avec tout !

Léon : Ah t’as jamais été un grand sportif ; tu préférais le bal 
et l’accordéon que de taper dans le ballon, ou monter sur un 
vélo !
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Félix : Oh t’étais pas non plus en reste j’te signale !

Léon : Moi j’avais de bons mollets, fallait le livrer le courrier à 
pied ou à vélo, j’aurais bien voulu t’y voir !

Rosalie : Mes amis arrêtez de vous chamailler !

Félix : Bon, bon… et pis j’dois reconnaître qu’en ce temps-là, le 
courrier on l’attendait et il était toujours à l’heure.

Léon : Oui l’journal, tu le recevais pas 2 jours après sa parution.

Rosalie : La poste c’est plus c’que c’était, y pensent qu’à placer 
l’argent, le courrier : ils en n’ont rien à faire.

Léon : Pourtant la municipalité fait son possible pour maintenir 
un service de proximité mais les décisions des grands 
couillons d’la capitale ça nous fait tous crever.

Félix : Tu parles de la poste, ça m’fait penser à la bibliothèque 
avec l’salon du livre qu’y font pour la fête

Rosalie : Cette année encore Gisèle et Virginie avaient une 
sacrée tête d’affiche.

Léon : La Stone de Charden

Félix : m’ouais… Pas terrible, j’aimais déjà pas ses chansons à 
celle-là mais d’avoir vu son comportement c’dimanche j’peux 
t’dire qu’elle va pas m’laisser un grand souvenir.

Rosalie : elle paraissait stone dans tous les sens du terme.

Léon : j’préférais mille fois me sentir bête devant Maillot, lui 
au moins il été sympa et marrant.

Félix : Enfin, les autres auteurs étaient contents.

Rosalie : Oui la pluie a eu au moins cet avantage, les gens se 
sont abrités et ont fait des achats.

Léon : Tu parles d’un temps pourri pour l’dimanche ! François 
a bien cru qu’ce s’rait la première année où il sortirait pas les 
chars du hangar !

Rosalie : ça aurait été dommage, comme d’habitude ils étaient 
bien beaux.

Félix : Si je tenais celui qui a soufflé la chansonnette pour les 
Rameaux, il passerait un sale quart d’heure… il nous a attiré 
la flotte toute l’année !

Léon : en tout cas c’était pas l’un des chanteurs de la fête de 
la musique.

Rosalie : Je ne pensais plus à cet évènement mais c’est vrai 
qu’Dontreix a revu le 21 juin une belle fête de la musique.

Félix : les nouveaux habitants ça amènent du son, de 
l’ambiance, et des têtes sympas !

Léon : Et des bonnes frites !

Félix : Mon Pauv’Léon y a vraiment q’ton estomac qui compte !

Rosalie : Je dois reconnaître que les frites de la p’tite Audrey 
n’ont pas l’air mauvaises.

Léon : J’en salive !

Félix : pfff !!!

Rosalie : ça réchauffe un peu, ça m’fait repenser au marché de 
Noël, qu’est-ce qu’il faisait froid.

Félix : Ah oui alors ! Mais ça n’a pas arrêté les visiteurs.

Léon : Cette année nous n’étions pas les seuls à voir de 
haut, il y avait aussi les couvreurs perchés au clocher de 
l’église.

Rosalie : On a frôlé l’incident diplomatique, figurez-vous 
qu’certains criaient au scandale parce que la municipalité 
allait recouvrir l’église en tuiles rouges.

Léon : Couvrir l’église en rouge ? mais c’était un sacrilège ! 
qui aurait pu deviner ça ? Enfin ! De quoi faire perdre la 
raison.

Félix : Depuis ça a déréglé la cloche elle sonne n’importe 
quoi.

Rosalie : Je n’ai pas remarqué…

Félix : Il faudra tendre l’oreille, hein, la cloche a sonné les 
glas une partie de l’année.

Léon : c’était peut-être un avertissement pour les gens 
qui ne respectent plus rien.

Félix : Quoi par exemple ?

Léon : Paraitrait qu’ t’en as qui foncent avec leur tracteur 
dans les barrières pour éviter de descendre les ouvrir.

Félix : c’est peut-être le réchauffement climatique qui 
leur tape sur la tête ...

Rosalie : Comme disait notre bon vieux curé : le jour où le 
bon Dieu a distribué l’intelligence il y en a qui devaient 
avoir leur parapluie ouvert.

Félix : j’sais pas si vous avez vu mais on a des filles qui 
ont monté une équipe de foot, c’est une première et en 
plus elles jouent très bien.

Rosalie : Il faudra qu’on les encourage cette année.

Léon : Les chasseurs ont changé de président, c’est Jean 
Michel maintenant, il va pas mal et à l’air de bien savoir 
y mener, il n’est pas encore aussi bon que Nanou mais 
ça va venir.

Rosalie : le club du rocher a arrêté faute d’adhérents, 
l’Annie en garde un gros pincement au cœur, elle s’était 
pourtant bien donnée à fond toujours avec une grande 
gentillesse. Oh là là ! Depuis elle a voulu faire du gym 
cana et elle s’est cassé le bras !

Léon : Et ben ! Elle qui tenait si bien sur ses quilles avant ! 
elle savait la faire tourner la valse .

Rosalie : T’inquiète, elle a bien encore du tonus elle va 
bien s’en remettre ! On va lui souhaiter une belle année 
2025 ainsi qu’à tous les habitants de notre commune.

Félix : Et surtout continuez de nous faire rire et sourire. 
Sans vous nos bavardages seraient bien monotones !

Rosalie, Félix et Léon
Vous souhaitent une merveilleuse année 2025 !
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